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de personas 
con discapacidad



Editorial

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca (INE) ha publicado en abril la 
encuesta de Discapacidad, Au-
tonomía personal y Situaciones 
de Dependencia (EDAD 2020). 
Su publicación es de gran im-
portancia, puesto que, permite 
conocer la situación real del co-
lectivo (pues analiza una amplia 
variedad de aspectos del ámbito 
laboral, educativo, accesibilidad, 
movilidad, accesibilidad tecno-
lógica, prestaciones sociales y 
económicas...). Por ello, la en-
cuesta también proporciona una 
base estadística para la planifi-

cación de políticas destinadas a 
las personas con discapacidad, 
motivo por lo que era largamen-
te esperada por las entidades 

de discapacidad, puesto que 
la última encuesta similar da-
taba del año 2008. De ella se 
desprende que en España hay 
4,38 millones de personas, lo 
cual representa al 9,49% de la 
población. Además, muestra có-
mo "la discapacidad tiene rostro 
de mujer", en palabras del pre-
sidente del Comité Español de 
Representantes de Personas con 
Discapacidad (Cermi), Luis Cayo 
Pérez Bueno, puesto que hay 
más mujeres que hombres con 
discapacidad, a la vez que ellas 
son quienes fundamentalmente 

se encargan de los cuidados.
Otros datos a valorar son la exis-
tencia de un millón de personas 
con discapacidad que viven so-
las en sus domicilios, así como la 
gran incidencia de la soledad no 
deseada en el colectivo.
También se evidencia la gran re-
lación entre discapacidad y edad, 
puesto que el 75,4% de estas 
personas tenía 55 o más años, 
y tres de cada cinco de estas 
personas eran mujeres. Además, 
los problemas de movilidad fue-
ron el tipo de discapacidad más
frecuente.

Una encuesta largamente esperada
Proporciona una 
base estadística 
para la planificación 
de las políticas 
destinadas a las 
personas con 
discapacidad
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El programa ‘Por Talento Digital’ de Fundación ONCE mejora la formación de más de 5.300 El programa ‘Por Talento Digital’ de Fundación ONCE mejora la formación de más de 5.300 
personas con discapacidad.personas con discapacidad. Un total de 5.314 personas con discapacidad pasaron en 2021 por los cursos organizados 
por Fundación ONCE dentro de su programa ‘Por Talento Digital’, que ha beneficiado ya a 15.406 personas. El objetivo de esta 
iniciativa es mejorar las habilidades digitales de los ciudadanos con discapacidad para que tengan más facilidades de incorporación 
al mercado laboral. La materias impartidas van desde las competencias digitales básicas hasta otras más específicas como 
programación web, marketing digital, e-commerce, desarrollo de aplicaciones móviles, Big Data, QA o testing de Videojuegos.

La guerra en Ucrania provoca el exilio de más de ocho millones de personas. La guerra en Ucrania provoca el exilio de más de ocho millones de personas. La Agencia de la ONU para 
los Refugiados (Acnur) estima en 8,3 los millones de refugiados que podrían llegar a los países vecinos de Ucrania. Esta catástrofe 
humanitaria ha provocado hasta principios de mayo que más de 12,7 millones de personas abandonaran sus hogares, de los 
cuales más de cinco millones han huido como refugiados a través de las fronteras y 7,7 millones siguen desplazados dentro 
del país. También se calcula que más de 13 millones de personas están atrapadas en las zonas más afectadas por la guerra.
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La radio y los ciegos

Milagros PaniaguaMilagros Paniagua
La secretaria General de Objetivos y La secretaria General de Objetivos y 
Políticas de Inclusión y Previsión Social Políticas de Inclusión y Previsión Social 
del Ministerio de Inclusión, Seguridad del Ministerio de Inclusión, Seguridad 
social y Migraciones señaló que los ho-social y Migraciones señaló que los ho-
gares beneficiarios del Ingreso Mínimo gares beneficiarios del Ingreso Mínimo 
Vital (IMV) son ya 1,7 veces más que los Vital (IMV) son ya 1,7 veces más que los 
perceptores de las rentas mínimas de in-perceptores de las rentas mínimas de in-

serción autonómicas previos a la implantación de esta ayuda.  serción autonómicas previos a la implantación de esta ayuda.  
Además, Paniagua aseguró que existe "preocupación” en su Además, Paniagua aseguró que existe "preocupación” en su 
departamento por aquellas personas que tendrían derecho a departamento por aquellas personas que tendrían derecho a 
percibir el Ingreso Mínimo Vital (IMV) y no lo han solicitado.percibir el Ingreso Mínimo Vital (IMV) y no lo han solicitado.

Antxo QueirugaAntxo Queiruga
El presidente de la Confederación Es-El presidente de la Confederación Es-
pañola de Personas con Discapacidad pañola de Personas con Discapacidad 
Física y Orgánica (Cocemfe) presentó el Física y Orgánica (Cocemfe) presentó el 
Libro Blanco de la Discapacidad Orgánica. Libro Blanco de la Discapacidad Orgánica. 
De él se desprende que más de la mitad De él se desprende que más de la mitad 
de las personas con discapacidad orgánica de las personas con discapacidad orgánica 
de España afrontan unos gastos vincu-de España afrontan unos gastos vincu-
lados a esta condición que oscilan entre lados a esta condición que oscilan entre 

los 100 y los 500 euros mensuales, lo cual provoca un mayor los 100 y los 500 euros mensuales, lo cual provoca un mayor 
empobrecimiento del colectivo. Además, estos sobrecostes empobrecimiento del colectivo. Además, estos sobrecostes 
afectan de igual manera a todas las personas con esta discapa-afectan de igual manera a todas las personas con esta discapa-
cidad, incluyendo también a aquellas que no tienen ingresos.    cidad, incluyendo también a aquellas que no tienen ingresos.    

Juan Antonio PedreñoJuan Antonio Pedreño
El presidente de Social Economy Europe y El presidente de Social Economy Europe y 
de  la Confederación Empresarial Española de  la Confederación Empresarial Española 
de la Economía Social (Cepes), Juan Anto-de la Economía Social (Cepes), Juan Anto-
nio Pedreño, ha augurado que la economía nio Pedreño, ha augurado que la economía 
social conseguirá mantener los niveles de social conseguirá mantener los niveles de 
empleo pese a la crisis derivada de la guerra empleo pese a la crisis derivada de la guerra 
de Ucrania y la elevada inflación, aunque de Ucrania y la elevada inflación, aunque 

pidió al Gobierno que, “en aquellos sectores que están tremenda-pidió al Gobierno que, “en aquellos sectores que están tremenda-
mente más afectados, se aporten las medidas puntuales que hagan mente más afectados, se aporten las medidas puntuales que hagan 
falta”. “En la pandemia no se ha perdido empleo. Se ha mantenido el falta”. “En la pandemia no se ha perdido empleo. Se ha mantenido el 
empleo en las épocas difíciles y ahora también va a ser así”, indicó.empleo en las épocas difíciles y ahora también va a ser así”, indicó.

Mateo San Segundo Mateo San Segundo 
Renovará su mandato como presidente de Renovará su mandato como presidente de 
Down España durante otros cuatro años, Down España durante otros cuatro años, 
hasta 2026. Así se decidió en la asamblea hasta 2026. Así se decidió en la asamblea 
celebrada en abril, donde también se reno-celebrada en abril, donde también se reno-
vó a la junta directiva que ha acompañado vó a la junta directiva que ha acompañado 
a San Segundo desde 2018. Ha dedicado los a San Segundo desde 2018. Ha dedicado los 
últimos 30 años de su vida a defender los últimos 30 años de su vida a defender los 

derechos y la inclusión de las personas con síndrome de Down en derechos y la inclusión de las personas con síndrome de Down en 
España. San Segundo presentó su hoja de ruta para los próximos España. San Segundo presentó su hoja de ruta para los próximos 
cuatro años, que tendrá como guía “la Convención de los Derechos cuatro años, que tendrá como guía “la Convención de los Derechos 
de las Personas con Discapacidad y la agenda 2030”. de las Personas con Discapacidad y la agenda 2030”. 

Nombres 
Propios

En nuestra vida se repiten los ciclos, 
las costumbres y las incertidumbres. 
Prueba de ello son algunos de los 
textos de la “Revista mensual Tyflofila 
Hispano-Americana: Los Ciegos”, de 
octubre de 1939, el mismo año en 
que se empezó a vender el cupón 
de la ONCE. En su editorial comenta 
que “sobre nuestra mesa de trabajo, 
hay muchas cartas de compañeros 
de infortunio que nos hablan del 
aislamiento y de la soledad en que 
viven”. 
Esta revista, dirigida y fundada por 
Antonio Las Heras Hervás, con sede 
en Bilbao, “publica trabajos solamen-
te relacionados con la ceguera o 
escritos por ciegos sobre cualquier 
tema”. Sin vacilaciones, claudicacio-
nes ni conveniencias, la publicación 
reclama “educación para todos los 
niños ciegos, trabajo y protección, 
sin términos medios”.
En un formato de papel similar en 
tamaño y tipografía al diario ABC, 
con una suscripción anual a ocho 
números por 10 pesetas, la revista 
considera que “la radio parece ha-
berse inventado para los ciegos, toda 
sonidos, puede llevar cada día hasta 
los privados de la vista la instrucción 
y la cultura que necesitan para es-
tar unidos al resto del mundo, para 
que queden rotos su aislamiento y 
su soledad, y, sobre todo, para que 
puedan seguir esperando con sus 
optimismo de siempre”. Un amor 

permanente por la radio para que 
“todos los ciegos que puedan tengan 
un aparato y los que no, un sitio a 
donde ir a escucharla”.
Al principio y al final de la publicación 
hay unos cien anuncios de época, 
con tamaños de todo tipo, y, entre 
medias, se distribuyen diferentes ar-
tículos, textos, poesías, opiniones de 
expertos, como el doctor Corcóstegui 
Moliner sobre “la higiene ocular del 
individuo enfermo”. También se puede 
conocer un minueto del compositor 
wciego Joaquín Rodrigo; unas re-
flexiones sobre la “ceguera volunta-
ria” de una enfermera “en un hospital 
de ciegos”; la experiencia de un ciego 
que ejerce la profesión de relojero; 
un concurso sobre un “film sobre cie-
gos”; la Convención de la Asociación 
Americana de Trabajadores Ciegos 
en Los Ángeles de Estados Unidos. 
Por último, un servicio comercial para 
que los ciegos suscriptores de la 
revista puedan adquirir “los útiles 
adaptados” que necesitan para su 
“desenvolvimiento”, como un bas-
tón blanco, guíamanos, lápiz tinta, 
silabario móvil, regleta de bolsillo, 
punzón, mapa de España, naipes, 
dominó, damas, ajedrez, lotería, cinta 
métrica, maquinilla de afeitar, reloj de 
bolsillo o de pulsera. Historias de la 
vida cotidiana tan actuales como si 
se publicaran hoy en un medio como 
Perfiles. Tan reales como la soledad, 
la radio y los ciegos.

José Manuel 
González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia
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Rafael Olea Rodríguez

En España hay 
4,38 millones 
de personas 
con discapacidad
La Encuesta de Discapacidad, Autonomía 
Personal y Situaciones de Dependencia 
(EDAD 2020), publicada por el Instituto 
Nacional de Estadística (INE), desvela que 
en España hay 4,38 millones de personas 
con algún tipo de discapacidad. Estas cifras 
representan un aumento del 14% con respecto 
al estudio anterior, que data del año 2008. 
Además, muestra la mayor incidencia en las 
mujeres de la discapacidad y analiza aspectos 
claves como la discriminación, la exclusión, la 
falta de accesibilidad o la soledad no deseada, 
con el objetivo de mostrar la realidad del 
colectivo y, con ello, facilitar políticas públicas 
que avancen hacia la plena inclusión.
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Una de cada nueve personas que vi-
ven en España (el 9,49%) presentan 
discapacidad, según se desprende 

de la Encuesta de Discapacidad, Autonomía 
Personal y Situaciones de Dependencia (EDAD 
2020) elaborada por el Instituto Nacional de 
Estadística (INE).
La publicación de esta encuesta, realizada 
a finales del mes de abril, culmina una larga 
reclamación del sector de la discapacidad, 
puesto que la última data del año 2008. Es 
decir, llevábamos 14 años sin actualizar, y por 
tanto sin conocer, la situación real de la dis-
capacidad con datos oficiales.
Su reciente publicación acaba con esta de-
mora injustificada, según denunció el Comité 
Español de Representantes de Personas con 
Discapacidad (Cermi), que precisó que “contar 
con datos actuales y fieles sobre la realidad de 
las personas con discapacidad resulta esencial 
no solo para tener un conocimiento exacto de 

estas situaciones, sino para tomar decisiones 
acertadas de política pública y promover legis-
laciones adecuadas a los fenómenos sobre los 
que se quiere actual”.
Esta encuesta tiene como objetivo general 
atender la demanda de información por parte de 
las Administraciones Públicas y de numerosos 
usuarios, como entidades de discapacidad y 
organizaciones del Tercer Sector de Acción 
Social, proporcionando una base estadística 
para la planificación de políticas destinadas a 
las personas con discapacidad que permitan 
la promoción de la autonomía personal y la 
prevención de las situaciones de dependencia. 
Además, permite obtener información sobre los 

MÁS DE LA MITAD DE 
LAS PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD
TIENEN PROBLEMAS 
DE MOBILIDAD

u
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cuidadores de las personas con discapacidad. 
Para realizar EDAD 2020 se realizó una muestra 
en aproximadamente 67.500 viviendas entre 
agosto de 2020 y octubre de 2021.

"Creciente y rostro de mujer"
Uno de los datos más llamativos de la encuesta 
recientemente publicada, precisa el presidente 
del Cermi, Luis Cayo Pérez Bueno, es que “la 
discapacidad es una realidad en expansión 
contenida, pero creciente”, tras desvelarse un 
aumento de más de medio millón de personas 
con discapacidad en los últimos 12 años, lo 
cual representa un 14% más con respecto al 
estudio de 2008. 
Por ello, subraya que este incremento “es un 
dato a tener en cuenta, sobre todo mirando a 
los poderes públicos, responsables del bien-
estar de la población”.
El presidente del Cermi también afirma que, 
a la vista de los resultados de la encuesta del 
INE, se demuestra que “la discapacidad tiene 
claramente rostro de mujer", como demuestra 
que casi tres de cada cinco personas de este 
colectivo sean féminas. En total, hay 2,55 millo-
nes de mujeres con discapacidad (un 11,9% 
más que en 2008) y 1,77 millones de varones 

u

(un 17,1% más) mayores de seis años.
Estos resultados representan que, de cada cien 
mujeres, más de ocho tienen discapacidad, y 
de cada centenar de hombres, once (8,12% 
y en 11,2%, respectivamente). 
El presidente del Cermi también valora 
que, aparte de que las mujeres son mayoría 
dentro del colectivo, tienen mayor relación 
en todo lo relativo a la discapacidad: “Los 
principales proveedores de cuidados y de 
atención a personas con discapacidad son 
mujeres”, una “realidad” que hace necesario 
“valorar socialmente el aporte de las mujeres 
al bienestar personal y colectivo de las 

personas con discapacidad, de sus familias 
y de toda nuestra sociedad”. Por edades y 
sexos, los hombres presentan mayores tasas 
de discapacidad hasta los 34 años, mientras 
que las mujeres son más a partir de los 35. 
En edades superiores a los 70 es cuando se 
registra la diferencia más acusada por sexo a 
favor de las mujeres. 

Tipos de discapacidad
Todos los tipos de discapacidad afectaron en 
mayor medida a mujeres que a hombres. Las 
mayores diferencias entre sexos se encontraron 
en los problemas de movilidad y en las dificul-
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u

que, a raíz de estos datos y al aumento de 
mayores con discapacidad, “la agenda política 
debe tener en cuenta en todas sus decisiones 
y actuaciones a los 2,63 millones de personas 
con discapacidad mayores para garantizar sus 
derechos, cuya vulnerabilidad ha sido puesta 
en evidencia por la pandemia”.
Una curiosidad estadística que se des-
prende de EDAD 2020 es que el único 
grupo de edad en el que ha aumentado 
significativamente la tasa de discapacidad 

con discapacidad, tres de cada cinco eran 
mujeres.
El secretario general de la Plataforma de 
Mayores y Pensionistas (PMP), Miguel Án-
gel Cabra de Luna, afirmó que los datos 
mostrados por el INE ratifican “la tendencia 
y deriva de que cada vez habrá más per-
sonas con discapacidad mayores, como 
prueba que “cerca del 75% de las personas 
con discapacidad son mayores de 55 años”. 
Por este motivo, desde la PMP se subraya 

tades de realización de tareas domésticas, 
donde las tasas de prevalencia prácticamente 
duplican a las de hombres.
La discapacidad más frecuente, según el 
INE, es la relacionada con problemas de 
movilidad, con una tasa de 5,4% sobre el 
total de la población.
De hecho, más de la mitad de las personas 
con discapacidad (el 55,7%) presentaron di-
ficultades importantes de movilidad, el 46,5% 
tenía problemas relacionados con la vida do-
méstica y el 31,6% con el cuidado personal. 
Estos porcentajes subieron al 65,1%, 64,5% 
y 48,5%, respectivamente, entre las personas 
con discapacidad mayores de ochenta años.

Envejecimiento
Otro aspecto importante que desvela la en-
cuesta del INE es la mayor incidencia de la 
discapacidad entre las personas de mayor 
edad. En comparación con los datos que 
proporcionó la anterior encuesta de disca-
pacidad, realizada en 2008, la población de 
personas con discapacidad mayor de 65 
años residentes en domicilios familiares se 
ha incrementado en unas 400.000 perso-
nas. Entre las personas mayores de 55 años 

El presidente del Instituto Nacional de Estadís-
tica, Juan Manuel Rodríguez Póo, se compro-
metió a “potenciar y mejorar” las estadísticas 
de índole social, a la vez que señaló que solo 
España, Francia e Italia cuentan de momento 
con encuestas similares. Rodríguez Poo preci-
só la complejidad técnica de la encuesta, que 
analiza “ámbitos longitudinales como empleo, 
educación, salud, prestaciones sociales y 
demográficas, relaciones sociales y familia-
res, uso de tecnologías de la información, y 
tantos aspectos relacionados que tienen un 
gran interés para todos los ciudadanos en 
general y para las personas responsables 
de realizar políticas públicas en este ámbito, 
así como para quienes quieren estudiar la 
discapacidad”.
Además, explicó que el INE analiza la disca-
pacidad desde hace tres décadas, a través 
de las cuatro encuestas realizadas hasta la 

fecha: la ‘Encuesta sobre discapacidades, 
deficiencias y minusvalías’ de 1986, la ‘En-
cuesta sobre discapacidades, deficiencias 
y estado de salud’ de 1999, la ‘Encuesta de 
discapacidad, autonomía personal y situa-
ciones de dependencia’ de 2008; y la ‘EDAD 
2020’, recientemente presentada y que pone 
“al día la última información estadística sobre 
discapacidad.
Por su parte, la subdirectora general de Es-
tadísticas Sociales Sectoriales, Margarita 
García, explicó que la encuesta ha valorado 
“la discapacidad entendida como una limita-
ción importante de salud y la limitación debe 
durar al menos un año”. “Es decir”, precisó, 
“no debemos confundir la percepción que 
tiene la población española sobre si tiene 
algún tipo de limitación, con aquellas per-
sonas que tienen reconocido el grado legal 
de discapacidad”. 

Diferencia con el grado de discapacidad
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respecto al año 2008 es el comprendido 
por los jóvenes entre seis y 24 años.  

Discriminación
La encuesta también ha analizado la percep-
ción que tienen las personas con discapa-
cidad sobre la discriminación sufrida en su 
vida cotidiana. 
El presidente del Cermi admite haberse sentido 
“estremecido” con los datos que demuestran 
que “la discriminación es una realidad en la 
vida de las personas con discapacidad”. Por 
ejemplo, destaca que, en el ámbito escolar, 
dos de cada cinco niños con discapacidad de 
entre seis y quince años declararon haberse 
sentido discriminados. El 24,6% lo manifes-
tó “alguna vez”, el 9,8% “muchas veces” y el 
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u más situaciones de discriminación declaran 
sentir son aquellas cuya discapacidad afecta a 
las relaciones personales y a las interacciones 
sociales, tanto en el ámbito escolar como en 
el laboral. 

Soledad y accesibilidad
Otro aspecto que evidencia la encuesta 
es la soledad no deseada que sufre el 
colectivo. Casi la mitad (44,3%) del total 
de personas con discapacidad mantienen 
una relación fluida con amigos, vecinos o 
conocidos; pero una de cada tres afirmó 
no tener relación. Además, casi una de 
cada siete personas no ve nunca a sus 
familiares, mientras que una de cada cinco 
los ve solo una o dos veces al mes. 

4,5%  “constantemente”. La situación es más 
positiva entre los mayores de 16 años, ya que 
desciende a dos de cada diez estudiantes. 
De ellos, el porcentaje de los que sintieron 
discriminación "constante" desciende al 0,7%, 
y "muchas veces" al 3,9%.
Un dato significativo es que las personas que 

EN UNO DE CADA 
CINCO HOGARES 
ESPAÑOLES
HAY PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD
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Educación y empleo
En materia de educación, prácticamente la 
totalidad de los menores con discapacidad 
(de entre 6 y 15 años) se encontraban es-
colarizados en el momento de la entrevista. 
La mitad de ellos afirmaron recibir apoyos y 
adaptaciones satisfactoriamente, aunque la u

En uno de cada cinco hogares españoles 
(el 20,5% del total) residía al menos una 
persona con discapacidad. De ellas, más 
de un tercio (1,4 millones) manifestó proble-
mas de accesibilidad, al sufrir dificultades 
para desenvolverse con normalidad en su 
vivienda o en los accesos o interior de su 
edificio, siendo las mujeres quienes indicaron 
tener más problemas (38%) que los hombres 
(28,4%), especialmente aquellas de más 
edad. El principal problema estribaba en el 
portal del edificio, escaleras y garaje (24,6%).
El presidente del Cermi puntualizó "un dato 
digno de investigación", que desprende la 
encuesta del INE es que hay "un millón de 
hogares donde vive sola una personas con 
discapacidad". 

cuarta parte los consideró insuficientes para 
estudiar con normalidad. 
La encuesta EDAD 2020 también analiza el 
ámbito laboral. Tras acabar los estudios, el 
desempleo se evidencia como una lacra para el 
colectivo, puesto que solo una de cada cuatro 
personas en edad de trabajar lo hace. Del total 
de 1,58 millones de personas con discapacidad 
en edad laboral (entre 16 y 64 años), 765.000 
eran hombres y 818.200 mujeres.
Un dato significativo es que nueve de cada 
diez trabajadores declararon no sentirse dis-
criminados en sus trabajos (aunque el 1,2% 
declaró sufrir discriminación constante). 
Por tipo de discapacidad y sexo, los problemas 
de audición y de movilidad fueron los más 
frecuentes entre los hombres ocupados de 

SOLO UNA DE CADA 
CUATRO PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD
EN EDAD LABORAL 
TIENE EMPLEO

Por Comunidades Autónomas existe una amplia disparidad en el porcentaje de personas 
con discapacidad. Las mayores tasas de personas con discapacidad sobre el total de la 
población se encuentran en Galicia (11,6%), Canarias (11,5%), Castilla-La Mancha (11,4%), 
Extremadura (11,2%) y Asturias (10,9%). 
Por el contrario, las que menos proporción tienen son Islas Baleares, con un 7,9%, ligera-
mente seguida de Navarra (7,96%), Madrid (8%) y País Vasco (8,3%). 

En España, un millón 
de personas con 
discapacidad viven solas 
en sus hogares. Además, 
casi un tercio del total 
de este colectivo afirma 
encontrar problemas 
de accesibilidad o 
para desenvolverse 
con normalidad en su 
vivienda, en los accesos o 
el interior de su edificios.



En portada

12 PERFILES

u 16 a 64 años (ya que los tuvieron el 37,9% 
y el 25,7% del total, respectivamente). Por 
su parte, los principales tipos de discapaci-
dad entre las mujeres ocupadas fueron los 
problemas de movilidad (37,2% del total) y 
los de visión (31,0%).
El 88% de los ocupados con discapacidad 
eran asalariados y el 10,6% trabajadores 
por cuenta propia, el 73,2% tenían contra-
to indefinido y el 76,3% jornada completa. 
El 30,4% tenía ocupaciones elementales 
(34% mujeres y 26% hombres), el 17,5% 
desempeñaba puestos técnicos y el 15,9% 
eran administrativos.

Problema de país
El director general de Derechos de las Per-
sonas con Discapacidad del Ministerio de 
Asuntos Sociales y Agenda 2030, Jesús 
Martín Blanco, calificó la encuesta como 
“una foto nítida de la realidad de muchas 
personas” con discapacidad que servirá 
de base para poner en marcha “políticas 
públicas a partir de datos precisos y no de 
suposiciones”.
Por último, y la vista de los resultados de la 
encuesta del INE, el presidente del CERMI 
afirmó que “la discapacidad es una realidad 
social todavía no resuelta, es un problema 

de país que exige políticas públicas vigoro-
sas, robustas, legislación que atempere o 
trate de eliminar o atenuar las exclusiones 
estructurales, legislación que se cumpla, 
que no sea meramente declarativa y tam-
bién inversiones para reparar ese déficit de 
ciudadanía”.
Por último, Pérez Bueno aseguró que la en-
cuesta “EDAD 2020 apoya, nutre y orienta la 
política de la discapacidad y, en ese sentido, 
desde el movimiento social la utilizaremos y 
blandiremos para cambiar la política de país 
y que en la próxima, todos los datos sean 
mucho más favorables a la inclusión”.   

España contaba con 47.435.597 
personas empadronadas al co-
mienzo de 2022, lo cual supone 
un aumento de 50.490 habitantes 
respecto al año anterior, y con lo 
cual se vuelve a superar la barrera 
de los 47,4 millones, tras la pér-
dida de población que supuso el 
estallido de la pandemia en 2020.
Del total de personas empa-
dronadas el pasado 1 de enero, 
41.923.039 tienen nacionalidad 
española (el 88,4%) y 5.512.588, 
extranjera (el 11,6%). Así, la cifra 
de españoles baja por segundo 
año consecutivo y la de extranjeros 
supera los 5,5 millones por primera 

vez desde 2013. Durante el año pa-
sado, el número neto de españoles 
se redujo en 21.920 personas (un 
-0,1%) y el de extranjeros aumentó 
en 72.410 (un 1,3%). Entre estos 
últimos, los pertenecientes a la UE 
crecen en 13.400 (un 0,8%), mien-
tras que los no comunitarios suben 
en 59.010 personas (un 1,5%).
Un 49,0% del total de inscritos en 
el padrón son hombres y el 51,0%, 
mujeres. Entre los españoles hay 
más mujeres (51,1%), mientras 
que entre los extranjeros hay más 
hombres (50,1%).
El 84,2% de la población ha na-
cido en España y un 15,8% en el 

extranjero. Por edades, un 14,9% 
de la población tiene menos de 
16 años, un 35,0% entre 16 y 44 
años, un 30,1% entre 45 y 64; y un 
20,0%, 65 o más años.
 Las comunidades con mayor pro-
porción de extranjeros son Balea-
res (18,8%), Cataluña (16,2%) y 
Comunidad Valenciana (15,3%). 
Por el contrario, las de menor pro-
porción de extranjeros son Extre-
madura (3,3%), Galicia (4,4%) y 
Asturias (4,5%).
Las diferencias más acusadas en 
el porcentaje de edad entre espa-
ñoles y extranjeros se dan en el 
grupo de 16 a 44 años. La edad 

media de la población inscrita en 
el padrón es de 44,1 años. La de 
los españoles es de 45,0 años y 
la de los extranjeros, de 37 años 
(la de los ciudadanos de países 
pertenecientes a la UE se sitúa 
en 39 años).
Las edades medias más altas entre 
las nacionalidades predominantes 
se dan en los ciudadanos británi-
cos (54,1 años), alemanes (50,0) 
y franceses (43,0). Por el contra-
rio, las más bajas corresponden a 
los ciudadanos hondureños (30,4 
años), pakistaníes (31,1) y marro-
quíes (32,0).

MARIO GARCÍA

La población española vuelve a crecer tras la pandemia
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Cuando se cumple medio siglo del nacimiento de Greenpeace, su 
directora en España, Eva Saldaña, muestra como objetivos prioritarios  

frenar "el calentamiento global, la pérdida de biodiversidad y la crisis de 
desigualdades". Advierte que hay "soluciones" para lograr un "futuro 

más verde y en paz", y pide la implicación de la sociedad para 
"ponerlas en marcha con urgencia y ambición”.

Nuncy López Valencia

-Han pasado 50 años desde que el 
barco Phyllis Cormack, rebautizado 
como Greenpeace, saliera de Vancou-
ver para intentar que no explotara una 
bomba atómica en Amchitka (Alaska), 
y 37 años desde que se creó la aso-
ciación Greenpeace en nuestro país. 
Transcurrido este tiempo, la situación 
del planeta es crítica. ¿A qué nos en-
frentamos, según Greenpeace? 
Vivimos una emergencia climática pro-
ducida por un calentamiento global, una 
pérdida de biodiversidad sin precedentes 

y en el corto plazo si no se toman 
medidas de manera urgente? 
Como ha apuntado el último informe so-
bre cambio climático (IPCC) estamos 
ante un “código rojo para la humanidad”. 
Se han producido cambios generaliza-
dos y rápidos en el planeta debidos a 
la actividad humana. Los efectos, que 
ya se están viendo, debido a la subida 
de la temperatura global, son fenómenos 
meteorológicos extremos cada vez más 
intensos y frecuentes como las olas de 
calor de 50º en Canadá, inundaciones en 

y una crisis de desigualdades, de seguir 
así, ya han dicho los expertos del IPCC 
(Grupo Intergubernamental de Expertos 
sobre Cambio Climático de la ONU) que 
las consecuencias para las personas y el 
planeta son devastadoras. Necesitamos 
políticas valientes que frenen las activida-
des que provocan este calentamiento y 
supongan una transformación radical del 
sistema socioeconómico. 

- ¿Cuáles son los principales riesgos 
para la humanidad en la actualidad 

EVA SALDAÑA. DIRECTORA DE GREENPEACE ESPAÑA

“Estamos ante 
un 'código rojo' para 

la humanidad”

u
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Alemania, el récord de temperatura de 
38º en el Ártico o los recientes tifones 
en Filipinas o tornados en EEUU. 

- Y para Greenpeace y, en particular, 
para Greenpeace España, ¿cuáles 
son los objetivos prioritarios des-
pués del trabajo realizado en estos 
50 y 37 años, respectivamente?
Las prioridades para una organización 
de defensa del medio ambiente y la 
paz son sin duda frenar este calenta-
miento antes de superar el 1.5ºC de 
temperatura global, la pérdida de bio-
diversidad y la crisis de desigualdades. 
Y para ello es fundamental, primero, 
reinventar el sistema económico y 
financiero, destinando los fondos a 
impulsar transformaciones de ca-
lado en los sectores energéticos, 
agroalimentario, de transporte, 
ciudades, etc. que apunten al 
cambio de modelo y a una re-
cuperación verde y justa. 
En segundo lugar, hacer una 
apuesta real por la protección 
de la biodiversidad. En tercero, 
abandonar los combustibles fósi-
les, prohibiendo el ‘greenwashing’ 
de las empresas y su oligopolio, tras-
ladándonos a un sistema 100% renova-
ble, eficiente, inteligente (tecnológica y 
socialmente) y, sobre todo, inclusivo y 
democrático, en manos de las personas. 

-¿Qué llamamiento se hace desde 
Greenpeace a los gobiernos, y en par-

" PODEMOS 
PARAR ESTA 
DESTRUCCIÓN 
Y VER UN FUTURO 
MÁS VERDE 
Y EN PAZ"

u



Greenpeace de este medio siglo de 
activismo ambiental?
Después de luchar durante estos 50 años 
en innumerables campañas, bloquean-
do y poniendo fin a pruebas nucleares, 
a vertidos tóxicos al mar, investigación a 
las corporaciones contaminantes, interpo-
niéndonos entre las ballenas y los arpones 
y tantas otras cosas…. Aún queda mucho 
por hacer. 
La destrucción de la naturaleza continúa 
y estamos en un punto de inflexión, pe-
ro tenemos mucha esperanza porque no 
permaneceríamos en la defensa y en la 
lucha si no creyéramos que, entre todas las 
personas podemos parar esta destrucción 
y ver un futuro más verde y en paz, las 
soluciones están encima de la mesa. Solo 
hay que ponerlas en marcha con urgencia 
y ambición.

- En todo este tiempo, Greenpeace ha 
llevado a cabo infinidad de campañas 
y acciones para denunciar la injusticia 
ambiental, ¿cuál destacaría a nivel 
internacional si tuvieses que elegir 
una? ¿Y en nuestro país?
Han sido muchas acciones y todas han 
contribuido en distinta medida a dar a 
conocer los problemas y las soluciones. 
Algunas más espectaculares, otras menos, 
pero todo lo que hacemos tiene el mismo 
objetivo: trabajar para mejorar la vida de las 
personas y del planeta donde habitamos. 
Y creemos que es un objetivo compartido 
¿quién no va a querer cuidar de su casa y 
las personas que quiere? 
A nivel internacional es difícil elegir, son 
tantos los avances en la prohibición de ver-
tidos o sustancias tóxicas, en la denuncia 
de prospecciones petroleras o pruebas 
nucleares, protección de biodiversidad y 
comunidades nativas, la Antártida… 
En el caso de Greenpeace España hemos 
asistido recientemente al abandono del 
carbón, una campaña en la que hemos 
trabajado durante mucho años y que 
hemos podido ver un final feliz para el 
planeta.      

ticular al español, a las empresas y a 
la sociedad en general para salvar el 
planeta?
Nuestro trabajo va dirigido a esos sec-
tores que forman la sociedad: política, 
sociedad civil y empresas. Por un lado, 
sensibilizando e informando a la sociedad 
de la importancia de cambiar mentalida-
des sobre cómo vivimos y la urgencia de 
cuidar la casa que es de todas. A la clase 
política, presionando para que apliquen 
políticas valientes que remen a favor del 
planeta. 
Y con las empresas debemos estar vi-
gilantes para que asuman su importante 
rol en esta lucha y no se quede todo en 
un lavado de cara que no lleve a ningún 
cambio. 
Dos peticiones concretas al gobierno 
español serían la del aumento de ambición 
en la reducción de emisiones, de ese 
23% respecto a 1990 para 2030 a un 

55% como marca la comunidad científica 
internacional y la de destinar los fondos 
europeos para una transformación real del 
sistema que nos lleve a una recuperación 
verde y justa con el protagonismo de la 
sociedad civil. 

- Son 50 años de lucha (37 en Es-
paña), 50 años defendiendo el pla-
neta. ¿Cuál es el balance que hace 

ORIGEN EN UN BARCO ANTINUCLEAR
Un barco llamado Phyllis 
Cormack, a finales de 1971, 
se dispuso a confrontar y 
detener las pruebas de ar-
mas nucleares estadouni-
denses en Amchitka, una 
de las islas Aleutianas en 
el suroeste de Alaska.
Un grupo de mujeres y 
hombres que vivían in-
mersos en las utopías fe-
ministas de los setenta, el 
activismo y resistencia an-
timilitarista de la época y la 
lucha antinuclear, organizó 
todo para que la tripulación 
zarpara, y aunque nunca 
logró el reto fue tal la na-
turaleza épica y contagiosa 
de su acto de valentía, el 
uso inteligente y novedoso 
de los medios para contar 
lo que estaba sucediendo 

así como los mensajes de 
paz y ecología cuando se 
enfrentaba a ese Goliath; 
que provocó el nacimiento 
de un movimiento.
Estados Unidos puso fin a 
las pruebas nucleares en 
Amchitka al año siguiente 
y Greenpeace se convir-
tió en una organización 
que forma parte de un 
movimiento global con 
presencia en más de 57 
países, gracias a decenas 
de millones de personas 
voluntarias, donantes y 
simpatizantes.
D u r a n t e  5 0  a ñ o s , 
Greenpeace ha luchado en 
innumerables campañas 
junto a nuestras alianzas 
bloqueando y poniendo fin 
a las pruebas nucleares 

y al vertido de desechos 
tóxicos en el mar, esta-
bleciendo una base en la 
Antártida y presionando 
por la protección del con-
tinente; investigando a las 
grandes corporaciones 
contaminantes, interpo-
niéndose entre ballenas 
y arpones balleneros. 
En España, contó con de-
cenas de retos, algunos 
con resultados más que 
positivos, como el fin del 
carbón, la incesante peti-
ción del fin de las centrales 
nucleares, demandas con-
tra gobiernos y empresas; 
acciones para exponer pú-
blicamente las interesadas 
manipulaciones de las em-
presas de combustibles 
fósiles…

"LA DESTRUCCIÓN 
DE LA NATURALEZA 
CONTINÚA   
Y ESTAMOS EN 
UN PUNTO DE 
INFLEXIÓN"
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Según los datos recogidos por Odismet, 
el Observatorio sobre Discapacidad 
y Mercado de Trabajo de Fundación 

ONCE ('www.odismet.es') y provenientes de la 
encuesta de Condiciones de Vida (INE. 2020), 
en España, la inmensa mayoría de las personas 
en nuestro país dispone de ordenador personal 
en su vivienda. Sin embargo, sigue existiendo un 
importante porcentaje que no puede permitirse 
ese gasto (el 6,5% de la población). Este mismo 
dato para las personas con discapacidad se 
eleva hasta el 10%. 
En un mundo hiperconectado, Internet se ha 
convertido en una parte imprescindible de nues-
tra sociedad. El 17 de mayo se celebra el Día 
Mundial de la red y en España, el uso de esta 
refleja los siguientes datos: la proporción de 
personas de 16 a 74 años que utilizan Internet 
se establece en más del 93,9%, según la en-
cuesta de equipamientos y uso de tecnologías 
de información y Comunicación en los hogares 
(INE. 2021). Además, otros indicadores de esta 
misma encuesta evidencian la alta penetración 

de las TIC en nuestra sociedad. Así, el 
85,8% de las personas han utilizado in-
ternet diariamente y hasta un 55,2% han 
comprado a través de ella en 
los tres últimos meses. 
Igualmente, notable es 
el uso de los teléfonos 
móviles con conexión a internet (95,9%). 
Estos datos extrapolados a las personas 
con discapacidad son escasos, pero 
todo hace indicar que aún resta un im-
portante esfuerzo como sociedad para 
que el colectivo alcance cifras similares, 
teniendo en cuenta que la encuesta de 
condiciones de vida señala que el 6% 
de las personas con discapacidad no 
dispone en su hogar conexión a inter-
net para uso personal por no poder 
permitírselo, casi tres 
veces más que la 
población gene-
ral y un 20% 
no dispone 

La digitalización y el uso de las nuevas tecnologías es 
una competencia clave e imprescindible para el presen-
te y el futuro de las personas en nuestra sociedad. En 
este sentido, resulta fundamental que las personas con 
discapacidad participen de esos conocimientos para su 
acercamiento a los requisitos que demanda elmercado 
laboral actual. 
Patricia Encinas

Digitalización y 
discapacidad, el 
binomio posible

de conexión por otras razones, más del doble 
que los datos de la población general.

Por Talento Digital
La desigualdad se extiende también a los co-
nocimientos y las competencias digitales de 
las personas con discapacidad y a su acceso 

a profesiones tecnológicas. Consciente de 
esta realidad, Fundación ONCE, junto 

con Inserta Empleo, pusieron en marcha 
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de lanzarlas, revisamos en diferentes medios 
las ofertas de empleo existentes, contrastamos 
con las principales empresas del sector y en 
definitiva construimos nuestro portfolio en base 
a esas necesidades”, aclara Cadenas.
En el año 2022, además de las acciones que 
se venían desarrollando en temáticas de com-
petencias digitales, programación y analítica de 
datos, según Cadenas, “estamos introduciendo 
nuevos ámbitos de conocimiento, en concreto, 
el mundo audiovisual, la ciberseguridad o la 
Inteligencia artificial y la robótica. Además, 
potenciaremos el conocimiento de las profesio-
nes digitales y de cómo se están digitalizando 
otras tradicionales a través de encuentros con 
empresas y con entidades educativas, de forma 
que contribuyamos al despertar de vocaciones. 
Toda nuestra oferta se puede consultar en la 
web 'www.portalentodigtal.es'”.
La formación se realiza de forma virtual en 
todos los territorios y presencial en el nuevo 
centro de Por Talento Digital en la calle Fray 
Luis de León,11, en Madrid, con talleres e 
itinerarios formativos y encuentros con empre-
sas y entidades educativas que favorezcan el 
conocimiento y una primera toma de contacto 
con las profesiones digitales. 
Los participantes en estas formaciones 
orientadas a profesiones tecnológicas son 
en muchos casos personas que reorientan 
completamente su trayectoria laboral. Es el 
caso de José Lázaro, que trabajaba de alba-
ñil e instalador y tuvo un accidente laboral y 
asegura que “el curso que he realizado me ha 
abierto nuevas puertas y un nuevo horizonte 
laboral esperanzador, puesto que la empresa 
en la que he hecho las prácticas me ha con-
tratado como programador”   .

a carreras profesionales cualificadas, de pleno 
empleo y bien remuneradas”. Cadenas explica 
que “a pesar de la pandemia, el balance de Por 
Talento Digital es muy positivo: hemos formado 
a más de 15.400 personas con discapacidad 
en más de 1.900 acciones formativas, tanto en 
cursos propios como apoyando con becas a la 
matriculación de formaciones en otras entida-
des educativas. Además, hemos establecido 
conversaciones y relaciones con las empresas 
para conocer las profesiones más demandadas, 
diseñar acciones conjuntas y generar opor-
tunidades de empleo para las personas con 
discapacidad”.
Casi la mitad de los participantes, el 49 por 
ciento, han sido personas con discapacidad 
con una edad comprendida entre los 45 y 64 
años, y el 27,2 por ciento se encontraban en 
la franja entre los 30 y 44 años. En cuanto al 
género, el 46 por ciento de los asistentes a los 
cursos fueron mujeres. 
Las materias impartidas son de diversa índole 
y los contenidos van desde las competencias 
digitales básicas hasta otras más específicas 
como programación web (Java, JavaScript, Full 

Stack, orientada a objetos, Bases de Datos), 
marketing digital, e-commerce, desarrollo 
de aplicaciones móviles, Big Data, QA y 
testing de videojuegos, atención a usuarios 

e instalación de aplicaciones cliente, 
instalación y configuración de apli-

caciones informáticas, montaje 
de componentes y periféricos 

microinformáticos, entre 
otras. “En todas ellas hay 

buenas oportunidades 
para nuestros benefi-
ciarios ya que antes 

en el año 2019 la iniciativa ‘Por Talento Digital’, 
un programa cofinanciado por el Fondo Social 
Europeo encaminado a impulsar la formación 
de digital de las personas con discapacidad 
como puerta de entrada al mercado laboral.
Para Sabina Lobato, directora de Formación 
y Empleo, Operaciones y Convenios de Fun-
dación ONCE y directora general de Inserta 
Empleo, “este programa es una apuesta firme 
y decidida de nuestra organización para que las 
personas con discapacidad no pierdan la opor-
tunidad de incorporarse a la cuarta revolución 
industrial, que tiene como eje el sector digital”. 
Para ello, añade, “trabajamos mano a mano 
con las principales empresas para conocer la 
realidad y necesidades de este mercado laboral 
tan cambiante”. 
Mónica Cadenas, directora de Por Talento Digi-
tal, apunta que “en el año 2020, según el INE, la 
tasa de paro para el colectivo con discapacidad 
fue del 22,2%, 6,8 puntos superior a la de la 
población sin discapacidad, y a la vez, en este 
país, hay cuatro veces más demanda de perfiles 

digitales que de oferta”.  En su opinión, 
“esto genera una oportuni-

dad para las personas 
con discapacidad 
de aprovechar esta 
demanda y de for-

marse en profesiones 
que les acercan 

La iniciativa cuenta con un pro-
grama de becas y apoyo econó-
mico, con el objetivo de facilitar 
la realización de los cursos que 
se ofrecen a lo largo del año. El 
apoyo económico puede ir desde 
ayudas al desplazamiento hasta 
dietas por asistencia, en función 
de la tipología de los cursos y 
del perfil y necesidades del par-
ticipante. Además, en febrero de 
2020 se lanzó una convocatoria 

de becas para la formación in-
dividual dirigida a estudiantes 
con discapacidad, con el fin de 
apoyar su incorporación a accio-
nes formativas tipo máster y/o 
cursos muy especializados en las 
principales escuelas del ámbito 
tecnológico y digital, y promover 
su inclusión e impulso laboral en 
empleos técnicos especializados 
y altamente cualificados. 
Se trata de una convocatoria 

abierta, cuyos beneficiarios 
pueden obtener hasta el 80% 
de la cuantía total de la matrícula 
y un máximo de 10.000 euros 
por solicitud. Según la Unesco, 
“el sentido de la educación in-
clusiva es asegurar el derecho a 
la educación de todos los alum-
nos, cualesquiera que sean sus 
características o dificultades in-
dividuales, a fin de construir una 
sociedad más justa.”  

PROGRAMA DE BECAS



CuidadosDiscapacidad

20 PERFILES

la Lismi’, organizado por el Cermi y la agencia 
Servimedia.

Bandera de enganche
El ex diputado y director de la asociación Dincat, 
Carles Campuzano, valoró que “la Lismi fue 
una bandera de enganche porque permitió que 
determinadas cuestiones formasen parte de las 
políticas públicas”. 
Asimismo, Campuzano añadió que introdujo “una 
idea muy potente, que fue la garantía de ingresos 
mínimos, individuales, que no respondiesen a 
los ingresos del conjunto familiar; eso respondía 
de manera muy avanzada al debate hoy abierto 
de la renta básica universal”. 
El director del Real Patronato sobre 

públicas” de apoyo a las personas con 
discapacidad, afirmó el presidente del Comité 
Español de Representantes de Persona con 
Discapacidad (Cermi), Luis Cayo Pérez Bueno.
El secretario general de la ONCE, Rafael de 
Lorenzo, valoró que “la Lismi fue un gran hito 
histórico normativo y una palanca que permitió un 
colosal desarrollo no solamente normativo, sino 
presupuestario, de participación, institucional, 
de abrir caminos y señalar orientaciones que 
marcarían el futuro de los desarrollos ulteriores”.
“Creo que la Lismi, la Constitución, y después la 
aparición del Cermi, en el 93, han sido las tres 
palancas fundacionales de la actual política en 
favor de las personas con discapacidad”, afirmó 
De Lorenzo en el conversatorio ’40 años de 

FUE LA PRIMERA LEY SOBRE DISCAPACIDAD 
APROBADA EN ESPAÑA

L a Lismi, aprobada el 7 de abril de 1982, 
supuso la aplicación legal de los principios 
rectores para el reconocimiento de los 

derechos de las personas con discapacidad 
que estableció el artículo 49 de la Constitución, 
aprobada cuatro años antes.
Con motivo de esta aprobación, varios 
responsables políticos y expertos en Derecho 
analizaron en el Congreso de los Diputados 
los logros conseguidos y los retos pendientes 
sobre el profundo impacto de estos 40 años 
de legislación sobre discapacidad en España.
“Como hija de su tiempo”, la Lismi contenía 
“muchos conceptos que se han quedado 
anticuados”, pero “fue pionera a la hora de 
establecer la obligación de promover políticas 

La Lismi 
cumple 
40 años
La Ley 13/1982, de 7 de abril, de Integración 
Social de las Personas con Discapacidad (cono-
cida como 'Lismi') fue el primer marco legislativo 
sobre discapacidad aprobado en España. Este 
importante marco normativo permitió dotar de 
derechos a las personas con discapacidad y re-
forzó su visibilidad en la sociedad.
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Discapacidad, Jesús Martín Blanco, destacó esta 
norma pionera, permitió que las personas con 
discapacidad salieran del ostracismo y tuvieran 
nombre propio en la ley. Además, destacó la 
“gran relevancia para el reconocimiento y la 
protección de los derechos de este colectivo, 
en un momento histórico en el que estaba casi 
todo por hacer” que hace 40 años tuvo tanto 
la Lismi como la Constitución.

Futuro y reforma constitucional
En un acto celebrado en el Congreso con 
motivo del 40 aniversario de Lismi, numerosos 
representantes de la administración, de la 
política y de la discapacidad coincidieron en la 
necesidad de avanzar en el marco legislativo 

sobre discapacidad, especialmente en la petición 
de reformar el artículo 49 de la Constitución para 
eliminar de él el término ‘disminuidos’.
“La discapacidad siempre ha sido en Congreso 
y Senado elemento de cohesión”, donde las 
fuerzas políticas “han sabido dar respuesta a las 
demandas de las personas con discapacidad. No 
es admisible que en 2022 se llame a parte de los 
compatriotas ‘disminuidos’”, argumentó Martín 
Blanco. Para él, “esta reforma va mucho más allá, 
pues el nuevo artículo 49 tendría una estructura 
renovada que entiende la discapacidad desde 
un enfoque de derechos humanos y deja atrás 
el modelo paternalista y asistencial”.
“En la España de 2022 ya no existen limbos 
electorales y todas las personas tienen derecho 

a voto, y ya no se puede esterilizar a nadie sin su 
consentimiento. En la España de 2022 somos 
personas con discapacidad”, prosiguió, "porque 
un adjetivo no puede colonizar la vida de nadie”.
El director del Real Patronato aseguró que 
esta modificación constitucional que impulsa 
el Gobierno es “una reclamación" de las 
organizaciones de personas con discapacidad 
que “responde al consenso parlamentario en 
la pasada legislatura”, con lo que “no admite 
más enmiendas que aquellas encaminadas a 
su mejora”.
Por su parte, el secretario de Estado de Dere-
chos Sociales del Ministerio de Derechos So-
ciales y Agenda 2030, Nacho Álvarez, trasladó 
este martes su “máximo compromiso, el del u
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Ministerio y el del conjunto del Gobierno” para 
que la reforma del artículo 49 de la Constitución, 
referido a las personas con discapacidad, “vea 
la luz cuanto antes”, porque “no hay motivos 
para esperar más”.
En su opinión, “es una demanda histórica de las 
organizaciones de personas con discapacidad, 
pero también de la sociedad en general”. Por 
ello, debería “expresar la voluntad de todas las 
fuerzas políticas”, a las que pidió apoyar la re-
forma constitucional para que esta se produzca 
“con la mayor celeridad posible”.

Reforma social
El presidente del Cermi añadió que “hoy te-
nemos otros elementos de desafío legislativo 
para las personas con discapacidad: ni más 
ni menos que la primera reforma social de 
la Constitución”. A su juicio, se trata de “un 
desafío enorme que todas las fuerzas políticas 
de esta Cámara, y también del Senado, están 
llamadas a respaldar”.
“El mejor favor que se puede hacer a las perso-
nas con discapacidad y a toda la sociedad sería 
reformar por el más amplio consenso posible 
ese artículo, a fin de borrar expresiones en las 
que ya nadie se reconoce”, insistió.
La nueva redacción pretende acabar con ex-
presiones “indignas para referirse a sus com-
patriotas por parte de una comunidad”, dijo en 
referencia a la sustitución del término ‘dismi-
nuido’ por el de ‘personas con discapacidad’.

También modificaría “la estructura misma del 
artículo” y apuntó que permitiría mejorar “ese 
déficit que todavía la sociedad y los poderes 
públicos tienen para con las personas con 
discapacidad”, indicó Pérez Bueno. Por eso, 
“desde el sector de la discapacidad creemos 
que el mejor homenaje que podemos hacer a 
la Lismi es la modificación consensuada del 

artículo 49 de la Constitución”, defendió.
“Creemos que las fuerzas políticas estarán a 
la altura, que serán capaces de superar sus 
legítimas discrepancias y que nos harán caso 
a las personas con discapacidad”, agregó el 
presidente del Cermi.

Presidenta del Congreso
La presidenta del Congreso de los Diputados, 
Meritxell Batet, destacó, a su vez, que “la pri-
mera discriminación” que muchos colectivos 
sufren tiene que ver con la incapacidad de la 
sociedad de “apreciar sus dificultades y ser 

consciente de su falta de oportunidades” y de 
que estas se deben precisamente a la misma 
organización social. Explicó que esto es lo que 
propugna el modelo social de la discapacidad, 
cuya concepción impregna la Convención de 
Naciones Unidas sobre los derechos de estas 
personas, aprobada en 2006 y ratificada por 
España en 2008.
Por ello, “una de las tareas pendientes es lle-
var a buen puerto la reforma del artículo 49”, 
apuntó Batet, a fin de armonizar la legislación 
española con la convención.
“Este consenso necesario tendrá un gran valor, 
ya que supondrá la actualización del com-
promiso constitucional con las personas con 
discapacidad”, argumentó Batet. “Esperemos 
que todos sepamos estar a la altura”.
En el acto celebrado de homenaje a la Lismi 
en el Congreso el día 26 de abril, el director 
de la Real Academia Española y catedrático 
de Derecho Administrativo de la Universidad 
Complutense de Madrid, Santiago Muñoz, 
ofreció la ponencia ’Cuarenta años de legis-
lación sobre discapacidad en España: de la 
atención a los derechos’, en la que analizó la 
historia y el contexto del reconocimiento de los 
derechos de las personas con discapacidad, 
desde el inicio del reconocimiento de derechos 
civiles, políticos y sociales en Europa hasta la 
aprobación de la Lismi en España, pasando 
por la Convención de Derechos de Personas 
con Discapacidad de Naciones Unidas    

"EL MEJOR 
HOMENAJE  
A LA LISMI ES  
LA MODIFICACIÓN 
DEL ARTÍCULO 49"

u

L I S M I
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PARA SUPRIMIR EL TÉRMINO ‘DISMINUIDOS’ DE LA CARTA MAGNA
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meses en el Congreso. Añadió que no sabe 
cuál es la “propuesta concreta” que hacen 
ahora los populares y por qué no votaron 
a favor de esta reforma “en su momento”.
En todo caso, insistió en que “el Gobierno 
está con las personas con discapacidad” y 
la actual es la “legislatura del diálogo”, en 
referencia a que no es descartable que pueda 
volver a tratar este asunto con Feijóo.
Por otra parte, Llop se refirió al proyecto 
de Ley de Eficiencia Procesal del Servicio 
Público de Justicia aprobado en 2021 por el 
Consejo de Ministros, que incluye el traslado 
de las reclamaciones de dependencia de la 
jurisdicción contencioso-administrativa a la 

Llop apoya “consensuar” 
con el PP la reforma 
de la Constitución
La ministra de Justicia, Pilar Llop, se muestra dispuesta a “consensuar” con el nuevo líder 
del PP, Alberto Núñez Feijóo, la reforma del artículo 49 de la Constitución para suprimir 
del mismo el término ‘disminuidos’ para referirse a las personas con discapacidad.

José María Rivas

L lop se pronunció de esta forma sobre 
la posibilidad de que Feijóo levante el 
veto del anterior líder de los populares, 

Pablo Casado, a modificar este punto de la 
Carta Magna como piden los colectivos de 
la discapacidad.
En este sentido, la nueva vicesecretaria de 
Políticas Sociales del PP, Carmen Navarro, 
dijo, en otra entrevista con Servimedia, que la 
nueva dirección de su partido está dispuesta 
a pactar, con un “texto alternativo”, la reforma 
constitucional para sustituir el término ‘dis-
minuidos’ por 'personas con discapacidad'.
Llop se preguntó cuál es la “propuesta al-
ternativa” a que “a una persona con disca-
pacidad se le llame persona con discapa-
cidad”, pero añadió que en el Ejecutivo “lo 
que queremos es dialogar y consensuar” y, 
sobre todo, que “se reconozcan los derechos 
humanos de todas las personas”.

Diálogo
La ministra dijo que le resulta “incomprensi-
ble” que el PP plantease una enmienda a la 
totalidad cuando se debatió y votó la toma 
en consideración de la reforma hace unos 

social, lo que acelerará su resolución.
Afirmó que este cambio hará que los jueces 
sean “mucho más ágiles” en resolver estos 
casos y se atenderá así la petición que al 
respecto venían haciendo entidades como 
el Comité Español de Representantes de 
Personas con Discapacidad (Cermi).

Instrucción por fiscales
Además, Pilar Llop, insta al Consejo General 
del Poder Judicial (CGPJ) a aprobar “cuanto 
antes” el informe que tiene pendiente sobre 
la reforma de la reforma de la Ley de Enjui-
ciamiento Criminal (Lecrim) que dará a los 
fiscales la instrucción del proceso penal. 
Añadió que trata de una reforma trascen-
dente y un texto legal “complejo”, 
por lo que “lo ideal” es 
que “cuanto antes” sea 
enviada al Consejo de 
Estado, cuya valoración 
sería el paso previo a 
que el Gobierno enviase 
al Congreso esta reforma 
legislativa.
Sostuvo que la modifica-

LA MINISTRA RECLAMA 
DIÁLOGO
Y CONSENSO 
PARA PACTAR UN 
NUEVO ARTÍCULO 49
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ción que se plantea afecta al “corazón de 
nuestro Estado de derecho y de nuestra 
democracia”. “Cambia absolutamente el pa-
radigma del proceso penal. Lo hace mucho 
más moderno, mucho más ágil, mucho más 
transformador", remarcó la ministra.

Rebelión y sedición
La ministra de Justicia, Pilar Llop, también 
entiende que para reformar 
los delitos de rebelión 
y sedición, como 
plantea ERC, hace 
falta alcanzar tam-
bién el “consenso 
con la oposición”, 
en clara referencia 
al PP y a formacio-
nes como Ciuda-
danos. Llop se 
pronunciaba 
así sobre el 
hecho de 

que el partido de Oriol Junqueras 
(ERC) haya retomado su demanda 

de comienzos de legislatura de 
reformar los delitos de rebelión y 

sedición. Este segundo tipo pe-
nal fue aplicado por el Tribunal 
Supremo a los condenados 
del ‘procés’.
Llop señaló que la posi-
ción del Gobierno en este 
asunto sigue siendo “la 
misma” de los últimos 
meses, en el sentido 
de que los delitos de 
sedición y rebelión 
pueden modificar-
se, pero que para 
ello hace falta el 
máximo consenso 
político.

Apuntó que estos tipos penales son de 
“otros tiempos”, no están equiparados a 
los que tienen otros países del entorno de 
España y deberían formar parte de la “mo-
dernización” de la Justicia que impulsa el 
Ejecutivo.

Ley trans
Además, la titular de Justicia defendió la im-
portancia de la ‘ley trans’ pese a los reparos 
puestos por el Consejo General del Poder 
Judicial (CGPJ), al tiempo que afirma que el 
texto legal que se envíe al Congreso tendrá 
las “máximas garantías y seguridad jurídica”.
Llop valoró así que el CGPJ aprobara este 
miércoles un informe crítico con el texto de 
la ‘ley trans’ elaborado por el Ministerio de 
Igualdad que dirige Irene Montero e indicó 
que no ha estudiado todavía en detalle el 
informe del CGPJ, pero señaló que es una 
“evidencia” que “hay que reconocer los de-
rechos de todas las personas”, en alusión 
en este caso a los transexuales.
Llop destacó que “bajo Gobiernos progre-
sistas” se han aprobado en España normas 
“tan evolucionadas” como la Ley del Matri-
monio Igualitario, la Ley contra la Violencia 
de Género o la Ley de Igualdad. 
En todo caso, remarcó que “hay que reco-
nocer los derechos de todas las personas”, 
aunque teniendo en cuenta que cuando se 
plasman en textos legales tiene que hacer-
se "con las máximas garantías y seguridad 
jurídica”.
Respecto a los reparos puestos por el CGPJ 
al proyecto de la ‘ley trans’, como que no se 
permita el cambio de sexo antes de los 18 
años, Llop indicó que “todavía estamos en 
la tramitación” de esta norma, que ahora 
debe ir al Consejo de Estado para que emita 
su informe.
La ministra de Justicia también señaló que, 
tras el pronunciamiento del Consejo de Es-
tado, esta propuesta legislativa volverá al 
Consejo de Ministros en “segunda vuelta”. 
Además, explicó que, una vez emitido el 
dictamen del Consejo de Estado, solo se 
podrían hacer modificaciones “esenciales” 
del texto planteado por el Ejecutivo.        

AFIRMA QUE LA 
INSTRUCCIÓN POR 
PARTE DE LA FISCALÍA 
PERMITIRÁ AGILIZAR
LA JUSTICIA
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La ministra de Hacienda y Función Pública, María Jesús Montero, expo-
ne que en el Gobierno son “plenamente conscientes de la dificultad” 
que supone el actual repunte de los precios y afirma que estarán “aten-
tos” para que “no haya dificultades añadidas” para empresas “social-
mente comprometidas”. Por su parte, el expresidente del Gobierno José 
Luis Rodríguez Zapatero y presidente del Foro de la Contratación So-
cialmente Responsable apuesta por llevar al diálogo social la contrata-
ción pública con cláusulas sociales.
Maite Muñoz

26 PERFILES

Así lo comentó la ministra en un acto 
organizado por el Foro de la Con-
tratación Socialmente Responsable 

sobre las 'Cláusulas Sociales en la Con-
tratación Pública' celebrado en el Hotel 
Ilunion Pío XII de Madrid. En el acto también 
participó el expresidente del Gobierno José 
Luis Rodríguez Zapatero, que encabeza 
el Foro de la Contratación Socialmente 
Responsable; el vicepresidente ejecutivo 
de Fundación ONCE, Alberto Durán; y el 
director de la Real Academia Española 
(RAE), Santiago Muñoz Machado.
La ministra hizo referencia a la “dificultad” 
que está suponiendo el incremento de los 
precios de los materiales en la contratación 

ANTE EL REPUNTE DE PRECIOS

pública y para las empresas que incorpo-
ran cláusulas sociales y recordó que el 
Ejecutivo ya ha aprobado una revisión “ex-
cepcional” de los precios de los contratos 
públicos de obra siempre que el aumento 
de los precios supere el 5%.
“Vamos a seguir escuchando” y será “muy 
importante lo que se nos aporte desde 
este foro” para que “seamos capaces de 
seguir construyendo una sociedad más 
justa”, comprometió la ministra.
La titular de Hacienda valoró que está 
aumentando la “concienciación” en los 
órganos de contratación sobre la importan-
cia de las cláusulas sociales y lo puso de 
relieve al indicar que los contratos con este 

El Gobierno estará “atento” 
para que “no haya dificultades” 
en los contratos públicos 
con cláusulas sociales

tipo de cláusulas han pasado de 17.878 
en 2018 a 43.683 en 2019 y al entorno 
de los 40.000 en 2020, al tiempo que la 
representatividad de estos contratos sobre 
el total ha ascendido al 18,1% en 2020.
En la contratación centralizada se han incor-
porado cláusulas sociales en los contratos 
de limpieza y en los de suministro de im-
presoras y de mobiliarios y se ha añadido 
como criterio de desempate el mayor por-
centaje de trabajadores con discapacidad 
o exclusión social de las empresas, según 
informó Montero.
No obstante, repasó que hay una “disper-
sión normativa” y “falta de unidad y criterio” 
a la hora de valorar estas cláusulas o de 
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mitan los expedientes y están involucrados 
en estos procedimientos de contratación 
y “construir una arquitectura para la pro-
fesionalización de la contratación pública”.
Montero también explicó que se han intro-
ducido mejoras en la plataforma de contra-
tación para dar “mejor información y más 
abundante” y avanzó que “en los próximos 
meses” se pondrá a disposición del público 
general información sobre la utilización de 
los criterios sociales.
La titular de Hacienda destacó su “com-
promiso” con una contratación pública 
“responsable”, cuya representatividad cifró 
en el 11% del PIB y puso el foco “alentar” 
a que el sector privado se involucre más 

verificar el cumplimiento de las mismas y 
eso conduce al desincentivo de los órganos 
de contratación a “dar pasos decisivos” 
para avanzar en la generalización de estas 
cláusulas.
Por ello, señaló que en lo que resta de 
legislatura el Ministerio se propone, a partir 
de los cambios en la ley de contratos del 
sector público impulsados por el exministro 
de Hacienda, Cristóbal Montoro, “orien-
tar” a los órganos de contratación con un 
plan de impulso a la contratación pública 
socialmente responsable, que se elaboró 
en 2019 pero que no tiene suficiente de-
sarrollo normativo, según explicó Montero. 
“Estamos intentando aterrizar el marco 

jurídico” y ver cómo acreditar cuestiones 
relativas a la cuota de reserva para perso-
nas con discapacidad o el cumplimiento 
de disponer de un plan de igualdad.
También se pretende formar a quienes tra- u

LOS CONTRATOS 
CON CLÁUSULAS 
SOCIALES 
REPRESENTARON 
MÁS DEL 18% 
EN EL AÑO 2020
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y “entienda” que es una cuestión tanto de 
“ética corporativa” como de “cierta ventaja 
competitiva” a la hora de contratar con el 
sector público.
“Hacer lo mismo ya no es viable”, según 
Montero, quien consideró la “conmoción 
social” de la guerra y la pandemia “nos 
tiene que permitir ser más conscientes 
todos de la importancia de lo colectivo”, 
de lo “público” y de la “unidad”, aunque 
haya “discrepancia política”.

Por otra parte, Montero expresó su deseo 
de que el cambio del artículo constitucional 
que “dignifica” a las personas con disca-
pacidad “cuente con la unanimidad de los 
grupos políticos presentes en la Cámara” 
porque “como se denominen las cosas dice 
mucho de cómo las conceptualizamos”
.
Zapatero
Por su parte, el expresidente del Gobierno 
José Luis Rodríguez Zapatero y presidente 
del Foro de la Contratación Socialmente 
Responsable apostó por llevar al diálogo 
social la contratación pública con cláusulas 
sociales y que se incorpore “a la mentalidad 
habitual” del espacio tripartito y al pacto 
de rentas.
Zapatero aprovechó la presencia de la mi-
nistra de Hacienda para pedirle también 
una base de datos sobre la contratación 
con cláusulas sociales que parta de su 
departamento o del de Seguridad Social. 
Valoró que con Montero impulsando este 
asunto, “en España se van a convertir en 

EUROPA IMPULSARÁ 
LA INTRODUCCIÓN 
DE CLÁUSULAS  
SOCIALES EN 
MÁS EMPRESAS Y 
ADMINISTRACIONES

u

una política central”.
El expresidente explicó que se está traba-
jando en el ámbito europeo, junto al PSOE y 
al PP, para replicar la organización en otros 
países, y se está tratando de incorporar 
a más empresas y administraciones que 
fomenten el uso de las cláusulas sociales.
Celebró que el Gobierno, con la reforma la-
boral aprobada el pasado mes de diciembre 
y la puesta en marcha del Ingreso Mínimo 
Vital, esté “revalorizando el concepto del 
trabajo” y la inclusión social y defendió que 
es “política social de la mejor” por incluir a 
personas “en circunstancias muy difíciles”.
Zapatero valoró el tejido social español que 

“envidia” el mundo “gracias” a la ONCE y 
al Comité Español de Representantes de 
Personas con Discapacidad (Cermi). Con 
ello, destacó que el impulso de las cláu-
sulas sociales en la contratación pública 
solo puede producir “efectos positivos” y 
es una materia compartida por “todas” las 
fuerzas políticas.

Unanimidad
En este punto, recordó que el exministro 
Cristóbal Montoro, presente en el acto y 
que se ha incorporado al Foro, impulsó 
cambios en la ley de contratos del sector 
público y contó con el apoyo de todos los 

La ministra de Hacienda 
y Función Pública, María 

Jesús Montero, y  el 
expresidente del Gobierno 

José Luis Rodríguez 
Zapatero.
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todavía cláusulas de este tipo”.
Muñoz Machado pidió crear un observa-
torio para hacer un seguimiento de este 
tipo de contratación y “estar informado 
del dinero disponible, de cómo se cana-
lizar”. Además, valoró que el Foro de la 
Contratación Socialmente Responsable 
lo forman "un conjunto de patriotas" y no 
ha nacido de personas con un interés "de 
índole económica".    

grupos. “Creo que es la última -ley- que 
tiene esa unanimidad y es de las leyes más 
avanzadas” en la materia, según destacó 
Zapatero.

Empleo femenino
También quiso llamar la atención sobre el 
dato de que el 80% de las mujeres con 
discapacidad no tiene un empleo y “se-
guramente es el segmento de la sociedad 
con más dificultades”. Además, la mitad 
de ellas “ha sufrido algún tipo de acoso”. 
Zapatero planteó que las cláusulas sociales 
en la contratación pública pueden “revertir” 
esta situación y dar “un horizonte” a estas 

personas. Reivindicó que España “exporte” 
derechos sociales y defendió que “esas 
son las conquistas que merecen la pena”.
Por su parte, el director de la Real Aca-
demia Española (RAE), Santiago Muñoz 
Machado, agregó su deseo de que se ca-
nalicen buena parte de los fondos europeos 
por la vía de contratar y no por la vía de 
subvencionar porque “esta última tiene una 
regulación más antigua y no ha incorporado 

El vicepresidente ejecutivo de la Funda-
ción ONCE, Alberto Durán, solicitó que se 
incorporen las cláusulas sociales en las 
convocatorias de contratación de los fondos 
europeos y se dé preferencia a los proyec-
tos que incluyen “la mejora de la calidad 
del vida”, el empleo o la formación para los 
colectivos más desfavorecidos.

Durán consideró que esa incorporación de 
las cláusulas sociales en los contratos que 
se liciten con fondos europeos sería para 
las empresas un argumento para utilizarlas. 
Enmarcó este asunto en la “recuperación 
justa” que consideró que es un “lema que 
merece mucho la pena” pero que hay que 
“concretarlo” y esa incorporación de las 
cláusulas sociales a los fondos europeos 
es la forma de hacerlo.
Además, destacó que esta política social 

no incrementa el gasto público y se puede 
llevar a cabo tanto en momentos de bo-
nanza como de coyuntura. “El precio no 
puede ser el único factor determinante en 
la contratación pública, esto lo tenemos 
asumido”, afirmó. También destacó que las 
contrataciones de las personas con discapa-
cidad el año pasado suponen solamente el 

1,6% de los contratos en España y 
que se requiere un “impulso impor-
tante”, para lo que resaltó que las 
cláusulas sociales tienen un papel 
“fundamental”.
“Tenemos toda la obligación de 
impulsar las cláusulas sociales” y 
“tenemos una palanca que si conse-
guimos movilizarla en su totalidad o 
en gran parte de ese tamaño pode-
mos realizar un cambio social”, dijo 
en referencia a los fondos europeos.
Aportó algunos datos del primer 
informe trienal de 2018-2020 en Es-
paña sobre la contratación pública 
como es que en contratos reser-
vados para empresas sociales se 

ha pasado del 1,9% al 3,2%, y en cláusulas 
sociales para la discapacidad u otros co-
lectivos en exclusión que den preferencia 
a estas personas se ha pasado del 11,3% 
al 18,1%. “Estamos avanzando, pero toda-
vía nos queda mucho potencial”, concluyó. 
“Vivimos unos momentos cruciales” ante 
“la mayor movilización de fondos públicos” 
que suponen una “gran oportunidad para 
mejorar el modelo productivo” y avanzar en 
contratación con criterios sociales, destacó.

Fundación ONCE pide que las cláusulas 
sociales se incorporen en las convocatorias 
de los fondos europeos
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ellos, destaca que el 92,9% de los españo-
les creen que la soledad es un problema 
social bastante o muy importante.
A su vez, el 82,3% de los entrevistados 
consideran que este problema es cada vez 
más importante, y al 66,6% les gustaría 
poder actuar para combatir la soledad de 
personas de su entorno.
Del mismo modo, el 72,5% piensa que 
luchar contra la soledad no deseada debe 
ser una prioridad para las administraciones, 
mientras que más de un 50% les atribuye la 
misión de velar porque nadie se sienta solo.
En ese sentido, un 27,5% de los encues-
tados considera que el Gobierno central 
con sus políticas estatales es el princi-
pal responsable de evitar la soledad no 
deseada; el 19,7% atribuye esta función 
a los ayuntamientos; y un 5,6% confiere 
esta responsabilidad a las comunidades 
autónomas.
En lo concerniente a la responsabilidad 

La soledad,
un problema social 
para el 93% 
de los españoles
El 92,9% de los españoles creen que la soledad es un problema social bastante o muy 
importante, según se desprende de los datos preliminares del Observatorio Estatal de 
la Soledad no Deseada (SoledadES).

E ste observatorio nace con la vocación 
de ser un espacio de intercambio 
de investigaciones y conocimientos 

entre administraciones y profesionales 
para conocer la dimensión del aislamiento 
involuntario en que se encuentran mu-
chas personas en España y contribuir a 
su mejora.
Su creación es una iniciativa de Funda-
ción ONCE en colaboración con Cruz Roja, 
ONCE, Red contra la Soledad no desea-
da, Federación Española de Municipios y 
Provincias (FEMP), Plataforma del Tercer 
Sector, Plataforma del Voluntariado, Red 
de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión 
Social, Consejo de la Juventud de España, 
UGT, CCOO, Cermi y Plataforma de Orga-
nizaciones y Pacientes.
La presidenta de SoledadES, Matilde 
Fernández, adelantó una serie de datos 
preliminares de una encuesta que el ob-
servatorio publicará próximamente. Entre 

social, un 40,9% sostiene que debe ser la 
ciudadanía la que se preocupe por evitar 
la soledad no deseada; un 4,1% deja en 
manos de las ONG esta responsabilidad; 
y un 2,2% en las políticas de RSC de las 
empresas.
Ante esta situación, Matilde Fernández 
comentó que la soledad no deseada "no 
será una enfermedad ni un problema social 
si hacemos lo que debemos: observar el 
fenómeno y conocer sus causas y factores 
y cómo afecta a los distintos segmentos 
de edad". Esto le sirvió para llamar la aten-
ción ante el hecho de que el 25% de los 
europeos tendrán más de 65 años en esta 
década.
Por ello, llamó a poner en marcha po-
líticas centradas en las personas, ya 
que, según el Imserso, el 87% de los 
ancianos quiere vivir en sus casas y en 
sus barrios. Matilde Fernández concluyó 
su alocución exportando al Gobierno a 
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"ir más deprisa" en la economía y en la 
sociedad de los cuidados.

Fondos Europeos
Por su parte, el secretario de Estado 
de Derechos Sociales, Ignacio Álvarez, 
recogió el guante lanzado por Matilde 
Fernández al atestiguar que la soledad 
no deseada es una prioridad para el 
Gobierno, como lo ilustra el compromiso 
programático de activar una estrategia 
nacional contra este fenómeno.
Explicó los trabajos con las comunida-
des para el reparto de 3.500 millones 
de euros con el objetivo de cambiar 
el modelo de atención a los mayores, 
pasando de uno institucionalizado a 
otro centrado en las personas.

Este exordio le permitió avanzar que el 
Gobierno está en conversaciones con la 
Comisión Europea para que parte del se-
gundo tramo de los fondos comunitarios 
(84.000 millones de euros en créditos blan-
dos) se destinen a reforzar los cuidados 
de larga duración.
Álvarez dedicó una parte de su discurso 
a aseverar que la soledad no deseada es 
"un desafío para la salud pública del siglo 
XXI, la verdadera epidemia del siglo XXI". 
Prueba de ello es que, según el INE, dos 
millones de personas mayores viven solas 
en España, siendo el 70% de ellas mujeres.
Reseñó que este fenómeno no es nue-
vo, pero se ha puesto en primera línea 
durante la pandemia, por lo que animó a 
aprovechar esta realidad para combatirlo 

con políticas públicas eficientes.
Por último, el presidente del Grupo Social 
ONCE, Miguel Carballeda, apuntó que "ha-
ce mucho tiempo que la pandemia de la 
soledad no deseada está aquí", como lo 
demuestra que "hay personas que pueden 
pasar días, semanas e incluso meses sin 
hablar con nadie". Remató su intervención 
alertando de que "la discapacidad se siente 
bastante sola", por lo que "seguro que 
podemos hacer algo entre todos" para 
evitarlo.
Intervinieron también representantes de 
las entidades que apoyan el observato-
rio para argumentar la necesidad de su 
existencia. Concretamente, participaron 

Ángel Rodríguez Castedo (Plataforma de 
Mayores y Pensionistas (PMP), Estrella 
Rodríguez (Cruz Roja Española), Virginia 
Castellano (ONCE) y Gregorio Saravia 
(CERMI), presentados por Miguel Ángel 
Cabra de Luna, director de Alianzas, Re-
laciones Sociales e Internacionales de 
Fundación ONCE.
La jornada se clausuró con la intervención 
de José Luis Martínez Donoso, director 
general de Fundación ONCE, quien resaltó 
la importancia de la creación del obser-
vatorio y de la celebración de encuentros 
de debate como éste, que sirven para 
visibilizar realidades existentes pero no 
siempre atendidas, como es el hecho 
de que un millón de personas con dis-
capacidad vivan solas actualmente.     

EL OBSERVATORIO 
'SOLEDADES' 
PERMITIRÁ MEJORAR 
LA SITUACIÓN
DE AISLAMIENTO 
INVOLUNTARIO DE 
MUCHAS PERSONAS
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men de España, el Reino Visigodo, y sigue 
siendo la capital espiritual de España". De 
hecho, su catedral continúa hoy siendo la 
primada de España. Es decir, el máximo 
órgano eclesiástico en nuestro país.
Y con Roma, la relaciona por "haber sido 
la capital de un imperio, el cual seguía la 
estela del romano, aunque en el caso to-
ledano con un indudable sentido católico. 
El Imperio Español y Toledo, aunque esta 
ciudad no tuviese el rango de capital -salvo 

parte, 'somos un poco Toledo' a causa de 
haber sido esta ciudad alma y esencia de 
una historia fascinante".
Además, incide en Toledo como la ciudad 
de las tres culturas, "porque para cristia-
nos, judíos y musulmanes fue una ciudad 
sacra, una ciudad sagrada por la que vivir 
y morir, por la que amar su conquista y 
llorar su pérdida".
Gómez Aragonés justifica que es "nuestra 
Jerusalén" porque "fue la capital del ger-

Desde un punto de vista histórico-
político, al igual que desde una 
visión sacrorreligiosa, muchos de 

los acontecimientos que han marcado y 
definido la historia de España han pasado 
de manera directa o indirecta por Toledo", 
afirma el historiador y escritor Daniel Gómez 
Aragonés.
"Realmente", añade, "todos los españoles, 
e incluso muchos de los hispanoamericanos 
y europeos, aunque sea en una pequeña 

Vista de Toledo, la cual Daniel Gómez Aragonés describe como "el 
corazón de España y, a la par, su capital espiritual. Urbs regia del 
reino visigodo, corazón de un reino taifa, referente de la Recon-
quista, ciudad multicultural, rebelde e imperial en un mismo siglo, 
baluarte delas artes y las letras, y cabeza religiosa del reino".
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con Carlos V-, reflejaron el alma y el espíritu 
del Imperio romano y de su gran capital".
La biografía de Toledo profundiza, al margen 
de tópicos, en la historia de esta ciudad 
desde sus orígenes carpetanos hasta fi-
nales del siglo XX. En ella, se describen 
"aquellos episodios y detalles que marcaron 
la ciudad de los redes godos, de Alfonso 
VI, de al-Mamun, de Alfonso X el Sabio, 
de la Escuela de Traductores, de Carlos V, 
de María Pacho, de El Greco, del cardenal 

Lorenzana y de tantos más", añade el autor.

Historia y leyendas
Además, aúna a la visión histórica y al rigor 
académico las múltiples leyendas que tiene 
la ciudad, gran parte de las cuales poseen 
un origen real. 
Un ejemplo de estas leyendas es la pre-
sencia en Toledo de la Mesa del Rey Sa-
lomón. Tras interpelar si se trata de mito o 
realidad, el historiador tiene claro que todos 

los registros históricos sitúan en Toledo, 
y más concretamente en las conocidas 
como 'cuevas de Hércules' la presencia 
del sagrado objeto. La historia de cómo 
llegó la Mesa de Salomón a Toledo bien 
merece otra novela: fue trasladada desde 
el templo de Jerusalén a Roma en el año 
70, después de la conquista y destrucción 
del Templo por parte del emperador Tito. 
Posteriormente, estuvo en templos y colec-
ciones imperiales en Roma hasta que los u

El historiador Daniel Gómez Aragonés publica
 "Toledo. Biografía de la ciudad sagrada" (Ed. La 

Esfera de los Libros) en la que describe la historia y 
las leyendas, desde los primeros asentamientos en el 
Cerro del Bú hasta nuestros días, "de la ciudad más 

importate de nuestra historia, nuestra ciudad sagrada"

Rafael Olea
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visigodos se apropiaron de ella durante el 
saqueo de Roma en el año 410, momento 
desde el cual pasó a formar parte de los 
tesoros de la monarquía visigoda. Depo-
sitada en Toledo, se pierde su pista tras 
la conquista árabe de la capital goda. Se 
cree que fue trasladada a Damasco como 
parte de un importante botín obtenido por 
Musa y Tariq. Otras fuentes aseguran que 
los visigodos que huyeron al norte y dieron 
inicio a la reconquista en torno a Don Pelayo 

y el Dux Pedro de Cantabria la trasladaron 
y escondieron. 

Pérdida de España
También en Toledo se sitúan las leyendas 
que condujeron a la 'pérdida de España', 
cuando Don Rodrigo forzó en la orilla del 
Tajo a la Cava Florinda, hija del conde Don 
Julián, quien en venganza permitió a las 
huestes de Tariq cruzar desde Ceuta a la 
Península; o cuando, también Don Rodrigo 

desató una maldición al romper los can-
dados que ponían los reyes godos para 
impedir acceder a la Cueva de Hércules. 
Al hacerlo, descubrió un dibujo con unos 
extraños guerreros -similares a los árabes- y 
unas palabras que anunciaban que estos 
se harían con el reino.  
Hay muchas más leyendas y milagros en la 
biografía -como los de San Ildefonso o los 
descritos cuando Alfonso VI reconquistó To-
ledo- pero también muchos hechos históricos 

u

Pie de foto por escribir en este lugar destinado para ello xxxxxxxxx  xxxxxxxx

Pie de foto por escribir en este lugar destinado para ello xxxxxxxxx  xxxxxxxx

La catedral de Toledo, pri-
mada de España, se asienta 

sobre un antiguo templo 
romano relacionado con el 
agua, y su construcción fue 
impulsada por Fernando III 

el Santo.

En las Cuevas de 
Hércules la tradición 
sitúa que estaba el 
tesoro real visigodo y  
la mesa del rey 
Salomón.
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acontecidos en la ciudad imperial profusa y 
entretenidamente descritos: la falsa tolerancia 
entre las tres religiones o la férrea defensa a 
las libertades castellanas de los comuneros 
encabezados por Juan de Padilla y cómo su 
viuda, Maria Pacheco, conocida como la 'leona 
de Castilla', encabezó desde Toledo la última 
resistencia al ejército de Carlos I tras la derrota 
de los comuneros.  
Gómez Aragonés explica que "el gran mito" 
de Toledo nació cuando la ciudad se configuró 

como ciudad de reyes (Leovigildo, Recaredo, 
Sisebuto, Wamba...) o arzobispos (el patrón 
San Ildefonso). 
El segundo gran momento de Toledo tendría 
lugar tras la reconquista de la «ciudad sa-
grada», la escuela de traductores de Alfonso 
X, la construcción de la catedral primada y 
la figura del arzobispo Jiménez de Rada, 
fundamental para la victoria en Las Navas 
de Tolosa. 
"El tercer gran episodio histórico llegaría en 

el siglo XVI, una centuria que puede definirse 
con tres palaras: rebeldía, imperio y orgullo 
en la Ciudad Imperial, nunca capital imperial", 
puntualiza el historiador. 
Según Gómez Aragonés, "este libro, «Toledo. 
Biografía de la ciudad sagrada», permite al 
lector conocer la historia el símbolo, el legado 
y el mito de Toledo y, por tanto, de una parte 
muy importante y significativa de lo que ha 
sido y es España. Porque... ¡Toledo es nues-
tra Jerusalén! ¡Toledo es nuestra Roma!" 

Daniel Gómez Aragonés, autor de «To-
ledo. Biografía de la ciudad sagrada», 
afirma que Toledo es "el corazón de 
España y a la par su capital espiritual". 
Precisa que decidió escribir esta obra 
"para recomponer y rescatar del olvido 
la ciudad más importante de nuestra 
historia, solo comparable a Jerusalén o 
Roma".  Nacido en Madrid en 1983, reside 
en la «ciudad sagrada» de Toledo desde 
hace más de treinta años. Es licenciado 
en Humanidades, posee la Suficiencia 
Investigadora y el Diploma de Estudios 
Avanzados (DEA) en el área de Historia. 
En el año 2018 fue nombrado Académico 
Correspondiente por la Real Academia 
de Bellas Artes y Ciencias Históricas 
de Toledo. Ha publicado «La invasión 
bizantina de Hispania 533-625», «El Reino 
Visigodo frente a la expansión imperial», 
«El esplendor del Reino Visigodo de To-
ledo», «Vouillé, 507. El nacimiento del 
Regnum Gothorum de España», «Historia 
de los Visigodos», «Bárbaros en Hispania. 
Suevos, vándalos y alanos en la lucha 
contra Roma» y «Toledo. Biografía de la 
ciudad Sagrada» (los dos últimos en 
La Esfera de los Libros). En la actuali-
dad, compagina su actividad divulgati-
va, impartiendo conferencias y clases, y 
ejerciendo como bibliotecario. Además, 
organiza rutas por Toledo, mostrando sus 
"leyendas y misterios", y Madrid ('www.
paseostoledomagico').

"Corazón y capital 
espiritual de España"

Puente de Alcántara sobre el Tajo. En la 
parte superior destaca el alcázar, impor-

tante testigo de la historia toledana desde 
la Edad Media hasta la Guerra Civil. 
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Daniel Gómez, junto a la estatua que homenajea a uno de sus 
toledanos favoritos: el comunero Juan de Padilla.
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A sí lo dijo en una entrevista a Servimedia 
la vicesecretaria de Políticas Sociales 
del PP, Carmen Navarro, quien reco-

noció “la necesidad y el interés del sector” en 
acometer esta reforma tras el pacto alcanzado 
en diciembre de 2018 y que no llegó a acome-
terse porque Sánchez adelantó las elecciones 
generales y la reforma decayó cuando ya estaba 
en las Cortes Generales para su tramitación 
parlamentaria.
Navarro indicó que para el PP esta reforma 
no es “urgente” pero Feijóo está dispuesto a 
ponerla en marcha dentro de su “vocación de 
diálogo y consenso”, pensando en el “interés 
general” de las cerca de cuatro millones de 
personas con discapacidad que existen en 
el país y “siempre que se respeten una serie 

de Estado que sirva de "aval". Respecto al con-
tenido específico de la reforma, Navarro dijo 
mirar con "añoranza" la foto que los diputados 
de la Comisión de Discapacidad del Congreso 
lograron en diciembre de 2018 al ponerse de 
acuerdo para modificar el artículo 49 de la 
Constitución. Entonces consensuaron un texto 
que la vicepresidenta Carmen Calvo aprobó en 
Consejo de Ministros y trasladó a las Cortes 
Generales para su tramitación.

Aval del Consejo de Estado
Como las elecciones generales de 2019 trun-
caron el proceso, el Ejecutivo tuvo que empezar 
de cero y en mayo de 2021 aprobó un texto 
diferente al original. El Consejo de Estado emi-
tió un informe al respecto que recomendaba 

de condiciones”. Además, celebró que Pedro 
Sánchez "por primera vez" propusiera al líder 
de los populares un acuerdo sobre el artículo 
49 en la reunión que ambos mantuvieron en 
el Palacio de la Moncloa hace una semana, 
especialmente cuando el año pasado “no fue 
así” estando Pablo Casado al frente del PP, 
pues entonces el Consejo de Ministros aprobó 
un nuevo texto para reanudar la reforma cons-
titucional sin contar con el principal partido de 
la oposición.
“Celebramos que ahora haya voluntad de diálo-
go y consenso”, apostilló al poner de manifiesto 
que en este asunto debe primar “el interés 
general” y que el nuevo líder del PP “está dis-
puesto” a facilitarlo si el Ejecutivo lo hace con 
el “rigor” de “un informe favorable” del Consejo 

El nuevo presidente del Partido Popular, Alberto Núñez 
Feijóo, está “abierto” a reformar el artículo 49 de la Cons-
titución para sustituir la referencia de “disminuidos” hacia 
las personas con discapacidad, aunque para ello exige 
contar con el “rigor” del Consejo de Estado y un “texto al-
ternativo” al aprobado por el Gobierno que tenga el “con-
senso de todos los grupos parlamentarios” y del propio 
colectivo en España. 
Pablo A. Iglesias/Miriam Fernández/Pablo Taboada

El PP, abierto 
a reformar 
el artículo 49 de 
la Constitución
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una "mejora y perfeccionamiento" del nuevo 
articulado con el fin de lograr una "correcta 
redacción", de manera que hubiera "idoneidad 
a los fines que se propone" y se evitara un 
resultado "perturbador".
Navarro se agarró a este hecho para reclamar 
un "texto alternativo" al aprobado por el Go-
bierno hace un año dado que no tiene el visto 
bueno del Consejo de Estado y para el Partido 
Popular es "importante el rigor de que ese texto 
tenga el aval" del órgano constitucional que 
actualmente preside María Teresa Fernández de 
la Vega, quien fue vicepresidenta del Ejecutivo 
durante los mandatos del socialista José Luis 
Rodríguez Zapatero. Por ello, insistió en que 
Feijóo quiere "un informe favorable y ad hoc" 
para el nuevo articulado que se pacte.

A su juicio, no sería necesario volver a la pro-
puesta consensuada de 2018 porque "no po-
demos sustituir la voluntad legislativa [actual] 
por lo que fue" hace más de tres años, espe-
cialmente dado que muchos de los diputados 
que fraguaron aquel pacto ya no están en la 
política. No obstante, reconoció su labor porque 
"sembraron y dejaron su semilla puesta" y ahora 
"tenemos la obligación de recoger los frutos" 
dando cabida a las sensibilidades y opiniones 
de todos los grupos parlamentarios presentes 
en el Congreso y en el Senado.

Consenso "de todos" los partidos
Subrayó que la reforma debería salir adelante 
con "el consenso de todos los grupos parla-
mentarios" para que no haya "posibilidad de 

referéndum", puesto que bastaría un 10% de 
los diputados o de los senadores para solicitar 
la convocatoria de un referéndum que ratifique 
la modificación constitucional. Hasta ahora, 
Vox se ha mantenido al margen y con sus 52 
escaños le sobraría para utilizar ese arma y 
complicar el proceso.
Navarro reafirmó que el cambio de la Carta 
Magna debería quedarse "única y exclusiva-
mente en esta modificación" y no ir más allá 
en otros aspectos que plantean habitualmen-
te los socios de Pedro Sánchez, tanto desde 
la izquierda como desde el nacionalismo y el 
independentismo. Si sale adelante, remarcó, 
será "la tercera reforma en la historia de la 
democracia española sobre la norma suprema" 
aprobada en 1978.

Apoyo del Cermi
También parafraseó a Feijóo al subrayar que la 
reforma debería contar con el apoyo del Comité 
Español de Representantes de Personas con 
Discapacidad (Cermi), puesto que significaría 
una "voluntad de acuerdo y de diálogo" por 
parte de los representantes políticos. "Todo en 
la vida tiene un punto de encuentro y lograr ese 
punto de encuentro es avanzar. De lo contrario, 
no se avanza. Se pueden realizar determina-
dos cambios, pero en este caso, el punto de 
encuentro es fundamental y la voluntad de 
llegar a acuerdos también es necesaria y esa 
ya la ha puesto el presidente Feijóo", señaló.
Navarro evitó marcar un horizonte temporal 
para sacar adelante la reforma a pesar de que 
la propuesta del Gobierno va a cumplir un año 
en trámite parlamentario y hasta ahora no había 
podido prosperar porque el PP de Pablo Casado 
desconfiaba de las verdaderas intenciones 
de Pedro Sánchez, pues temía que pudiera 
emplearla como caballo de Troya para otras 
modificaciones demandas por sus socios.
Ahora, que Feijóo ha tomando las riendas del 
PP, la nueva vicesecretaria de Política Social 
indicó que, "si se cumplen las prisas de rigor 
en el texto", el plazo debería ser "el tiempo que 
técnicamente nos lleve llegar a este acuerdo", 
sin querer concretar si sería factible este mismo 
año o si debería hacerse antes de los procesos 
electorales previstos para 2023 con los comi-
cios municipales en toda España..    

Carmen Navarro, 
durante la entrevista 

celebrada en 
Servimedia. Foto: Jorge 

Villa..



CuidadosONCE

CON UN PRECIO DE DOS EUROS Y UN PREMIO DE 500.000 EUROS 

38 PERFILES

C on el innovador concepto de ‘Por los 
dos lados puedes ser ganador’, la 
Organización acomete esta reforma, 

que se enmarca en una serie de acciones 
para modernizar sus productos de loterías, 
que se iniciaron apenas hace un mes con 
novedades en el Eurojackpot.
 “Se trata de una importante reforma de cara 
al futuro, sobre todo para los vendedores que 
hay actualmente, ya que son el referente para 
la ciudadanía”, aseguró el delegado territorial 
de la ONCE en Madrid, Luis Natalio Royo, du-
rante la presentación del nuevo cupón diario.
Una idea que corroboró la vendedora de la 
ONCE Gloria Vizárraga. A su juicio, “esta re-
forma nos gusta porque entendemos que nos 
va a servir para dar muchos más premios y 
eso es sinónimo de repartir alegrías, porque 
la ilusión de la ONCE siempre se cumple”.
Estos cambios, impulsados por los nuevos 
tiempos, tienen como objetivo afianzar a la 
Organización como el mayor prestador de 
servicios sociales para personas ciegas y con 
baja visión del mundo, además de trasladar 

pios y su cultura tradicional, pero incorpora 
más color y contribuye así a la modernización 
de la marca, a alargar el ciclo del producto, y 
a hacerlo más atractivo, además de afianzar 
una mecánica de juego más atractiva, fácil 
de entender y de recordar.
En paralelo, se modernizarán y actualizarán 
los modelos de información del número 
premiado para incluir la nueva línea de di-
seño en todos los soportes que se utilizan 
habitualmente, mientras que el lanzamiento 
irá acompañado por una campaña publici-
taria que arrancará el 2 de mayo, fecha del 
primer sorteo.

Acción social
El cupón diario de la ONCE inició la historia 
de la Organización con el primer sorteo 
celebrado el 8 de mayo de 1939, con un 
cupón de 3 números, que premió al número 
922 con 25 pesetas. 
Sobre este cupón se fraguó la acción social 
de la Organización, medio para impulsar 
el empleo y la labor social para personas 

su solidaridad al resto de personas con dis-
capacidad a través de la Fundación ONCE.
El nuevo Cupón Diario de la ONCE, que tendrá 
un precio de 2 euros, mejora la estructura de 
premios con lo que se conoce como ‘sorteo de 
reparto’, por el que toca más y hay más pre-
mios. Así, todos los días repartirá 49 premios 
de 35.000 euros a las cinco cifras del número 
premiado y 500.000 al número más la serie.
Además, el juego se hace más entretenido 
al estrenar una mecánica novedosa en el 
mercado español del juego, dado que los 
premios tocan “del derecho y del revés”: 450 
premios de 250 euros a las cuatro primeras 
cifras y otros 450 premios a las cuatro últimas; 
9.000 premios de 25 euros en el caso de tres 
últimas o tres primeras; y lo mismo para las 
dos primeras y últimas (6 euros), mientras que 
se genera un doble reintegro de 2 euros a la 
primera o la última cifra del premiado.

“Restyling” y modernización
La reforma conlleva un “restyling” en la ima-
gen del producto, que mantiene sus princi-

La ONCE lanza una renovación de su Cupón Diario, el producto de mayor 
tradición de sus loterías responsables, seguras y sociales, que ofrece a partir 
del 2 de mayo un premio mayor de 500.000 euros cada día y aumenta el número 
de premios, con nuevos conceptos de reparto que lo hacen más atractivo y 
también más moderno. 
Bárbara Guerra

El cupón diario 
se renueva y aumenta 
los premios
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ciegas y con discapacidad, tal y como hoy 
permanece, una realidad como lotería social 
desde sus inicios.
De hecho, todas las loterías de la ONCE 
componen una oferta de juego responsable, 
seguro y social que permite a la Organi-
zación cumplir sus objetivos: realizar una 
amplia labor social y solidaria destinando 
todos los ingresos a mejorar la calidad de 
vida de las personas con discapacidad; y 
realizar una gestión segura y responsable 
que garantiza la protección del conjunto 
de consumidores, desde el diseño de los 

productos hasta su comercialización.

Si tienes baja visión, ven a la ONCE
Este lanzamiento coincide con la puesta en 
marcha por parte de la Organización de una 
campaña informativa bajo el lema “Si tienes 
baja visión, ven a la ONCE ,̈ para concienciar a 
la ciudadanía de su acción al lado de personas 
ciegas, pero también de quienes mantienen 
algún resto visual y aún no conocen los be-
neficios de afiliarse. “Se trata de favorecer 
la autonomía personal de las personas que 
acaban de perder visión, y que gracias al apro-

vechamiento de su resto visual puedan 
volver a hacer las cosas que hacían antes”, 
según explicó la responsable de Servicios 
Sociales de la ONCE en la Comunidad 
de Madrid, Fátima Peinado.

De hecho, de las 70.000 personas 
afiliadas a la Organización, apenas 
el 15% tiene ceguera total, mientras 
que el resto presenta diferentes gra-
dos de baja visión (igual o menos de 
un 10% aproximadamente) y recibe 
servicios sociales adecuados a cada 
realidad, que les ayudan a disfrutar 
de una vida autónoma.
La ONCE ha detectado que existen 
muchas personas con ese resto 
visual y que desconocen los servi-
cios y programas a los que pueden 
optar acercándose a la Organiza-

ción, como atención en las diferentes etapas 
educativas, aprendizaje y uso de herramientas 

de acceso a las nuevas tecnologías, apoyo a 
la inserción laboral, mejora de su autonomía 
personal, optimización de su funcionamiento 
visual, apoyo psicosocial, etc. Por ejemplo, para 
Joaquín Martínez, que se afilió a la ONCE en 
mayo de 2021, “ha supuesto un cambio de 
vida sustancial, por lo que mi agradecimiento 
es enorme y solo puedo animar a las personas 
que estén en esta situación a que se animen 
a acercarse a la Organización”.
La campaña pretende que quien se encuen-
tre en esa realidad o esté en un proceso de 
pérdida visual severa piense y se acerque 
a la ONCE, donde encontrará atención es-
pecializada, personalizada y gratuita para 
mejorar su calidad de vida y fomentar su 
independencia.          

INCORPORA EL 
CONCEPTO DE
'POR LOS DOS 
LADOS PUEDES 
SER GANADOR'

De izquierda a derecha: Gloria Vizárraga, Luis Natalio Royo, Fátima Peinado y Joaquín Martínez.
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E starás hizo estas declaraciones en el 
marco del proyecto '#TúEresEuropa' 
que la agencia de noticias Servimedia 

desarrolla con la colaboración del Parlamento 
Europeo para conocer las propuestas de ciu-
dadanos, políticos, empresas y sociedad civil 
ante la Conferencia sobre el Futuro de Europa.
La eurodiputada subrayó que esa condición se 
ha pedido “no solamente en los fondos ‘Next 
Generation’, los de los planes de recuperación”, 
sino que incluyó los fondos permanentes, en 
los que “tiene que ser un eje permanente el de 
la no discriminación y el de la integración de la 
discapacidad”, y aseguró que no cejará en su 
esfuerzo para “que permanentemente en todos y 
cada uno de los fondos, esta sea una prioridad”.
Por otra parte, Estarás denunció que el Grupo 

Social ONCE le trasladó que en algunos de 
los fondos de recuperación “se ha eliminado 
la posibilidad de que las fundaciones pudieran 
participar”, algo que, dijo, “se tiene que corregir 
porque una gran parte del Tercer Sector está 
basado en muchas formas” de cooperativas, de 
fundaciones “y no solo tienen que poder entrar, 
sino que tienen que ser prioritarios”, por lo que 
su grupo parlamentario en Europa “seguirá 
empujando para que esta sea la prioridad”.
En la misma línea, la eurodiputada Margarita de 
la Pisa Carrión (ECR) consideró “muy importante 
que los fondos europeos lleguen a cualquier 

La eurodiputada españo-
la Rosa Estarás Ferragut 
(EPP) pide que “jamás se 
dé ningún fondo europeo 
a nadie que no cumpla 
los requisitos de accesi-
bilidad y los requisitos de 
no discriminación” porque 
“está en el ADN de los 
fondos europeos”.  
Manuel Gil/Mónica Jiménez

Acesibilidad y no discriminación, 
criterios obligatorios para 
acceder a los fondos europeos

iniciativa que está teniendo a la discapacidad 
en el centro, tanto privada como pública”, y 
destacó que “en España hay muchísimo he-
cho, pero sabemos que también hay más por 
hacer”, ya que “cuantas más oportunidades 
se generen para las personas con discapa-
cidad, mejor”.
Los fondos de recuperación y resiliencia son, a 
juicio de la eurodiputada, una oportunidad para 
“enriquecer este mundo”, que “no solamente 
aporta a las personas con discapacidad y a 
las personas que les rodean”, también “genera 
muchísimos puestos de trabajo”.

LA DIPUTADA ROSA ESTARÁS (PP) RECLAMÓ EN EL DIÁLOGO #TÚERESEUROPA  
QUE PRIME LA INCLUSIÓN LOS PLANES DE RECUPERACIÓN 



En #TúEresEuropa2

Fundaciones
Por su parte, el director general de la Asocia-
ción Española de Fundaciones (AEF), Silverio 
Agea, emplazó a Bruselas a otorgar un “papel 
más protagonista” a la sociedad civil y el Tercer 
Sector en la reconstrucción y en el modelo 
económico para “impulsar un modelo no solo 
económico, sino también social”. En este sen-
tido, exigió que el reparto de los fondos de 
recuperación tenga en cuenta el “potencial” 
de estas organizaciones.
“Estamos insistiendo y trasladando a todos 
nuestros interlocutores nuestra preocupación 

para que los fondos de recuperación lleguen 
a las entidades sociales, a las entidades sin 
ánimo de lucro”, explicó.
Además, se mostró consciente de que “el 
reto de gestión de los fondos es enorme y 
que se están retrasando”. “Pero queremos 
hacer conscientes a nuestros interlocutores 
de las especificidades de las organizaciones 
sociales y también del potencial que tenemos 
para realizar proyectos de gran impacto muy 
aterrizados a las necesidades de muchos 
colectivos de nuestro país y medibles”, abundó.
En este punto, urgió a la Comisión Europea a 

“insistir en que el diálogo que han pedido que 
se produzca con las entidades de la sociedad 
civil en la planificación y gestión de los fondos 
se cumpla” así como a “monitorizar que, en 
efecto, las entidades de la sociedad civil tienen 
un papel relevante en la implementación” de 
los mismos.
A su juicio, el Plan de Acción para la Econo-
mía Social aprobado recientemente por la 
Comisión Europea representa “una ventana 
de oportunidad” al reconocer el “potencial” 
de la economía social y hacer “menciones 
específicas” a las “necesidades” de la filan-

tropía y las fundaciones en el ámbito 
europeo e internacional y “algunos de 
los instrumentos que las institucio-
nes europeas tienen en sus manos” 
para impulsarlas. Con respecto a la 
labor que puede realizar la UE para 

reducir la exclusión 
social y mejorar el tra-

tamiento a colectivos 
vulnerables, mencionó 

propuestas como “apostar” 
por los planes de inclusión de 

los países miembro y “obligar” a 
los Estados miembro a que los do-

ten de los recursos “adecuados” y con 
mecanismos de mejora de evaluación 
y de medición de impacto. 

Daño cerebral en Europa
Por otra parte, la directora gerente de la 
Federación Española de Daño Cerebral 
(Fedace), Mar Barbero, trasladó en el en-
cuentro la exigencia formulada a Bruselas 

sobre la promoción a nivel europeo del Código 
Diagnóstico de Daño Cerebral para mejorar la 
atención a estos pacientes tras el alta hospita-
laria. Este instrumento, que también reclama a 
nivel provincial, autonómico y nacional, permitiría, 
a su juicio, la “deseada unificación del espacio 
sociosanitario para el colectivo”. Además, pun-
tualizó que en la actualidad no existe un Código 
Diagnóstico de Daño Cerebral que se aplique 
en el ámbito sanitario y que esta falta de codi-
ficación dentro del sistema de salud español y 
europeo da lugar a “situaciones de indefensión 
e injusticias” a las que se deben enfrentar dia-
riamente estas personas y sus familias. 
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Rosa Estarás, en el Parlamento Europeo. Foto: EPP Group.
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no porque tenga “fobia” a los mayores, sino 
porque “simplemente los estamos ignorando”.
Esto ocurre, según dijo, con la brecha digital en 
los trámites administrativos públicos o privados, 
que hacen sentir a las personas mayores como 
si se las hubiese “expulsado de la sociedad”. 
“Es una vergüenza social lo que estamos ha-
ciendo con esa gente”, lamentó, llamando a 
“tener imaginación para que los mayores tengan 
apoyos y sigan en su casa cuando no pueden 
valerse por sí mismos”.
Para ello, la catedrática reclamó “respeto pleno” 

Expertos piden 
“imaginación” para 
que las personas 
mayores vivan en 
sus casas bien 
atendidas
Diversos expertos en envejecimiento y derecho re-
claman políticas y actuaciones sociales con “imagi-
nación” para que las personas mayores que deciden 
permanecer en su domicilio puedan hacerlo con una 
atención que cubra las necesidades asociadas a su 
edad. Así lo destacaron los especialistas que partici-
paron en el diálogo ‘El envejecimiento de la sociedad, 
principal desafío del siglo’, organizado en Servimedia 
por el Congreso Notarial Español.
Almudena Hernández

para garantizar su dignidad y que las perso-
nas mayores “tomen decisiones”, aunque la 
edad “acarrea ciertas discapacidades” y más 
necesidades de apoyos. “Hay que tener ima-
ginación para que siga viviendo en su entorno 
y en condiciones de vida digna”, reiteró.

Libertad de decidir
La directora de Fundación Aequitas, Almudena 
Castro-Girona, indicó que “subyace la idea 
de que las decisiones que van a adoptar los 
mayores no son válidas, convenientes, útiles”. 
Sin embargo, apostó por un sistema de apoyo 
a esa población y que sean las personas de 
más edad quienes decidan por sí mismas, a 
sabiendas de que “va a llevar mucha dedica-
ción” para que su voluntad se lleve a cabo y 
que “es mucho más cómodo que otro tome la 
decisión con mayor agilidad”.
En este contexto, la experta reclamó “ser muy 

L a catedrática de Derecho Civil de la Uni-
versidad de Santiago María Paz García 
Rubio aseguró que “el envejecimiento 

de la población es el reto más importante de 
nuestra sociedad”. De hecho, durante el diálogo 
se subrayó que en España hay 9,3 millones 
de personas mayores de 65 años y que la 
previsión apunta a que en 2050 el 30% de la 
ciudadanía supere esa edad.
A pesar de ese porcentaje de ciudadanos de 
más edad en la pirámide poblacional, la profe-
sora calificó a la sociedad de “gerontofóbica”, 



respetuosos” con lo que decidan, también en 
los testamentos. Castro-Girona apuntó que 
puede testar cualquier persona desde los 16 
años y llamó a reflexionar a la sociedad “por qué 
cuestionamos” los testamentos de los mayores. 
“Es su voluntad, no la nuestra”, remarcó.
En relación a este tema añadió que “la mayo-
ría de las viudas son mujeres y se les impide 
manejar el patrimonio porque hay una afección 
a favor de los hijos” y que en su trabajo diario 
se ha encontrado con personas que quieren 
permanecer en su casa pero que no se atre-
ven a hacerlo porque tendrían que gastar “la 
legítima” en cuidados asociados a la edad.
“Tienen muy metido dentro esa obligación de 
dejar el patrimonio a los hijos y se descuidan 
ellos mismos. Cuando en realidad bastante 
han hecho con educar a sus hijos y a valerse 
por sí mismos”, reflexionó.
Por ello, cuando van a su despacho personas 

mayores, esta profesional suele recomendar 
que “el que venga detrás que arree. No deje 
de atender sus necesidades después de haber 
pasado las situaciones más duras en España 
y haber reconstruido nuestro país”.

Cuidados
“Ni la sociedad ni el ordenamiento jurídico han 
valorado los cuidados”, apostilló la catedrática 
de Derecho Civil María Paz García Rubio, que 
revindicó “hacer visible que las personas so-
mos seres vulnerables y necesitamos ayuda y 
cuidados”. “El hecho de cuidar a otros y recibir 
cuidados nos hace humanos”, concluyó.
El presidente de la Plataforma de Mayores 
y Pensionistas, Ángel Rodríguez Castedo, 
recordó que los residentes sufrieron espe-
cialmente las consecuencias de la pandemia. 
“Morían porque no se les podía derivar a los 
centros hospitalarios. Esto no es normal, no 

es justo, no es decente”, calificó en referencia 
a que quienes viven en residencias “no tienen 
el mismo derecho” que los mayores que están 
en su domicilio.
Por eso llamó a “aprender de los grandes 
errores” en materia de cuidados y, también, 
de salud, y aspirar a un sistema “mejor pre-
parado, retribuido, con persona y actuación 
coordinada”.
Rodríguez Castedo también se refirió a la 
cuestión de las pensiones durante el diálo-
go en Servimedia. Remarcó que “Hablar de 
prensiones es hablar de empleo” y viceversa. 
“La gente que se empeña en focalizar solo el 
tema gasto en pensiones debería tener una 
mirada más rigurosa y mirar al empleo”, indicó, 
pues “si tiene mal empleo la sociedad tendrá 
problemas de gasto público”. España gasta 
12 puntos del PIB, recordó y llamó a que se 
iguale a la inversión de otros países.      
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Los notarios españoles reunirán a más 
de 70 profesionales en el XII Congreso 
Notarial Español, que se celebrará en 
Málaga los próximos 19 y 20 de mayo 
para analizar los retos del envejeci-
miento, que abarca ámbitos tan varia-
dos como el legal, el económico o el 
asistencial.
La notaria y directora de Fundación 
Aequitas, Almudena Castro-Girona ex-
plicó que, con este congreso de Málaga, 
el Consejo General del Notariado (CGN) 
ha querido abrirse a la sociedad para 
analizar una cuestión “tan importante” 
como la del envejecimiento de la socie-
dad y todos los retos que ello conlleva.
Para analizar este desafío más de 70 ex-
pertos de los ámbitos sanitario, político, 
económico, universitario, sociológico y 
jurídico se reunirán en la capital mala-
gueña el 19 y 20 de mayo, en una cita 
a la que se prevé que acudan más de 
400 asistentes de todos los ámbitos de 
la sociedad civil.
La presidenta de la Fundación Aequitas 
explicó que los notarios disponen de un 
amplio conocimiento de la cuestión del 
envejecimiento por su trato diario con 
los clientes, que les permite conocer de 
primera mano cómo deben hacer frente a 
las situaciones legales que ello plantea.

El Congreso Notarial 
Español analizará 
el envejecimiento



CuidadosSociedad

44 PERFILES

El suicidio requiere 
un Plan Nacional 
para evitar 4.000 
muertes anuales 

Especialistas en suicidio como psi-
cólogos, políticos, periodistas, ser-

vicios de emergencia y familiares 
reclaman la aprobación urgente de 
un Plan Nacional de Prevención del 
Suicidio, para evitar que 4.000 per-
sonas se quiten la vida en España 

cada año. Además, reclaman recur-
sos y la coordinación de todos los 

expertos, ya que "nadie está exento 
de una conducta suicida".

Ana de Blas

S egún los últimos datos, en 2020 
cerca de 4.000 personas se sui-
cidaron en España, el índice más 

alto de los años recientes. Por esta causa 
mueren más hombres que mujeres (siete 
por cada tres respectivamente) y por cada 
suicidio hay entre ocho y diez intentos. Sin 
embargo, España se sitúa por debajo de 
los países desarrollados,w con un 8,3% 
por cada 100.000 habitantes.

FAMILIAS Y EXPERTOS PIDEN AL ESTADO RECURSOS 
PARA ACTIVAR LOS RESORTES DE PREVENCIÓN



A esta realidad se enfrenta cada día el 
bombero de la Unidad de Intervención en 
Tentativas de Suicidio del Ayuntamiento de 
Madrid, Sergio Tubío Rey, quien aseguró 
que "además de fallecimientos de personas 
mayores en domicilios, el mayor número 
de muertes que vemos son por suicidio".
"Ante esta realidad decidimos tomar cartas 
en el asunto y crear esta unidad porque 
para poder intervenir hay que entender 
a esa persona que está en crisis y quie-
re suicidarse y así desactivar esa crisis 
emocional. Este trabajo es coordinado y 
por ello trabajamos junto con la Policía, el 
Summa, etc", dijo.

Teléfono de la esperanza
Esta labor de coordinación también es 
fundamental para la psicóloga clínica y res-
ponsable del área de prevención de suicidio 
del Teléfono de la Esperanza, Magdalena 
Pérez, quien destacó que este servicio lleva 
más de 50 años trabajando con personas 
con conducta suicida.
Según explicó, antes del año 2013, por 
recomendación de la Organización Mundial 
de la Salud no se hablaba de suicidio "para 
evitar el efecto llamada, pero a partir de este 
año, la misma organización pidió que hable 
bien porque no se puede hacer prevención 
de algo de lo que no se puede hablar".
Este teléfono tiene un programa de interven-
ción específica en prevención de suicidios 
y "cada año se reciben miles de llamadas 
de personas con idea de suicidarse. El año 
pasado se recibieron unas 7.000 llamadas, 
lo que supone un 5% del total que se re-

ciben en el Teléfono de la Esperanza con 
165.000 llamadas".
Sin embargo, la experta hizo hincapié en la 
falta de psicólogos, psiquiatras y especia-
listas en conductas suicidas en España. "El 
problema es gravísimo porque las citas se 
dan para más de dos meses y una persona 
que tiene angustia y dolor no puede ser 
atendida 20 minutos cada dos meses y por 
eso es básico contar con un Plan Nacional 
de Prevención de Suicidios".
Falta de profesionales
Ante la falta de especialistas, el exdiputado 
y consultor Íñigo Alli remarcó que, según 
el Instituto Nacional de Estadística, a nivel 
europeo "existen 26 psicólogos clínicos 
por cada 100.000 habitantes mientras 
que en España no llegamos ni a la mitad 
y aún menos en psiquiatras".
Por ello, explicó que existe un acuerdo 
a través de una iniciativa parlamentaria 
del año 2017. "Entonces propuse en la 
Comisión de Sanidad del Congreso de 
los Diputados una iniciativa que exigía al 
Gobierno en ese momento la elaboración 
de un Plan Nacional de Prevención del 
Suicidio coordinado a través del Consejo 
Interterritorial del Sistema Nacional de 
Salud. Fue enmendada por los grupos 
socialista y Ciudadanos", explicó.
A esto recalcó que ya han pasado cuatro 
años y "aún no se ha hecho nada". Por 
ello, anunció que este mes de mayo se 
celebrará una jornada en la Cámara Baja 
para "volver a reclamar este Plan Nacio-
nal". A su juicio, hace falta un acuerdo 
unánime: "Queremos un engranaje en el 
que el Estado lidere y dote de recursos 
a comunidades y municipios para que 
vayan de la mano y se puedan activar los 
resortes de prevención".
En este sentido, Alli también recordó que 
en junio de 2020 tras el confinamiento 
por la Covid-19, "se disparó por cuatro 
el número de suicidios en España, pero 
todavía tenemos el problema de la trans-
parencia de la información, ya que en 
suicidio se tarda un año en conocer sus 
datos y esto no puede ser. Nadie está 

exento de tener una conducta suicida".
En cuanto a la información, los medios de 
comunicación también tienen un papel 
fundamental en la prevención del suici-
dio. Así lo subrayó el periodista y autor 
del libro 'Hablemos de suicidio. Pautas 
y reflexiones para abordar este problema 
en los medios', Gabriel González Ortiz.

Informar y prevenir
"En la Facultad se nos decía que estuvié-
ramos callados y no se hablara de esto 
para no provocar un efecto contagio. Pero 
hace poco tiempo hemos visto que hay 
que hablar de ello para prevenirlo. Hay 

que acabar con el tabú y el estigma del 
suicidio porque callarnos no ha servido 
para nada porque entre 3.000 y 4.000 
personas se suicidan cada año en España. 
Por ello, necesitamos un Plan Nacional de 
Prevención del Suicidio", indicó.
De la misma opinión es la presidenta de 
la Asociación Besarkada de Familias Su-
pervivientes, Elena Aisa, quien afirmó que 
"cuando has tenido un caso de suicidio 
muy cercano empiezas a investigar y com-
pruebas que el suicidio es prevenible y que 
hay señales de alarma y que se identifican 
una vez consumado el suicidio".
Por lo tanto, "hay que prevenir esas muer-
tes" y esto se puede lograr con "apoyo 
social, administrativo, político y profesio-
nal". Por ello, es tan fundamental un Plan 
Nacional de Prevención del Suicidio que 
dote de recursos humanos, económicos, 
estructurales y de organización". 

EL NÚMERO DE 
SUICIDIOS TRAS 
EL CONFINAMIENTO 
SE MULTIPLICÓ 
POR CUATRO

RECLAMAN ACCIONES 
DE PREVENCIÓN 
Y MAYOR VISIBILIDAD 
PARA PREVENIR 
SUICIDIOS
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personas con coagulopatías.
El jefe de la Unidad de Hemostasia y Trom-
bosis del Hospital Universitari i Politecnic 
La Fe de Valencia, el doctor Santiago Bo-
nanad, hizo un repaso sobre el paradigma 
actual en el abordaje de la hemofilia y otras 
coagulopatías, haciendo hincapié en la 
importancia de la adherencia. “Es nece-
sario evitar problemas relacionados con la 
adherencia al tratamiento. El tratamiento 
personalizado individualizado y adaptado 

Las personas con 
hemofilia reclaman 
tratamientos 
individualizados
Las personas con hemofilia reclamaron 
en el Congreso de los Diputados que los 
trastornos hereditarios de la coagula-
ción se integren en las políticas públicas 
nacionales, con el objetivo de facilitar el 
acceso a la atención y el tratamiento de 
todos los pacientes. 

a cada paciente, este es el paradigma 
actual", apostilló el doctor, que también 
destacó la esperanza de las personas con 
coagulopatías en la terapia génica.
En el encuentro también participaron los 
representantes de la Comisión de Sanidad, 
los cuales conversaron sobre el papel del 
Congreso de los Diputados para asegurar 
la integración de las coagulopatías en las 
Políticas Públicas Nacionales. 
En cuanto a la participación de los pacien-

L a Federación Española de hemofilia 
reunió en el Congreso de los Dipu-
tados a pacientes, expertos y políti-

cos en las jornadas 'Acceso para todos: 
Alianzas. Políticas Públicas. Progreso', con 
motivo de la celebración del Día Mundial 
de la hemofilia (17 de abril).
La presidenta de la Comisión de Sanidad 
del Congreso, Rosa María Romero, afirmó 
la necesidad de “estar a la altura” en todo 
“lo que signifique mejorar la salud”, a la vez 
que mostró su compromiso con los pacien-
tes en la mejora de los ensayos clínicos, 
mayor investigación, cooperación con la 
comunidades autónomas y solidaridad con 
el resto del mundo. 
Por su parte, el presidente de la Federa-
ción Española de Hemofilia (Fedhemo), 
Daniel-Aníbal García, resaltó la importancia 
de establecer Políticas Públicas y Alianzas 
para la mejora de la calidad de vida de las 

EN UN ACTO ORGANIZADO EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS 
POR FEDHEMO Y EL MINISTERIO DE DERECHOS SOCIALES Y AGENDA 2030



tes en el modelo asistencial, Elvira Velasco 
Morillo, del Grupo Popular, apuntó que 
“no se entiende el desarrollo asistencial 
sin contar con los pacientes”. Además, 
comentó que “el acceso a la innovación 
en España es muy mejorable y, por eso, es 
necesario un impulso por reducir tiempos 
para acceder a las nuevas innovaciones”.
Por otro lado, Juan Luis Steegmann Ol-

medillas, del Grupo Parlamentario Vox, 
destacó la proposición no de ley de su 
grupo parlamentario para la atención a las 
personas con hemofilia. Además, apoyó 
que es posible un cambio en el marco 
regulatorio para incorporar la innovación 
de los tratamientos. “Los científicos tienen 
que decir lo que necesitan los pacientes”, 
afirmó.

La socialista Carmen Andrés Añón destacó 
el papel que tiene el Consejo Interterritorial 
del Sistema Nacional de Salud para la 
armonización de las inequidades entre las 
comunidades autónomas. "Cada uno tiene 
que asumir su responsabilidad”, explicó.

Trastornos de la coagulación
Otro tema que se abordó en el Congreso 
fueron los trastornos de la coagulación. 
El subdirector adjunto de Farmacia, Javier 
García del Pozo, resaltó la “incorporación 
efectiva y sistemática del paciente en la 
toma de decisiones de salud”, destacando 
que “los pacientes tienen un papel rele-
vante a la hora de la financiación de un 
fármaco”.
Por su parte, el subdirector general de 
Gestion Asistencial e Innovación en el 
Servizo Galego de Saúde, Alfonso Alonso 
Fachado, habló sobre la “importancia de 
las decisiones compartidas en salud” y de 
cómo “la innovación debe ir incorporando 
de manera efectiva a los pacientes”.
El jefe del Servicio de Cardiovascular y 
Respiratorio, División de Farmacología y 
Evaluación Clínica de la Agencia Española 
de Medicamentos y Productos Sanitarios 
(Aemps), Antonio Gómez-Outes, resaltó 
la “importancia de trabajar en red a nivel 
nacional y europeo” y, además, puso en 
valor el trabajo de la Agencia en la regu-
lación de los medicamentos de hemofilia.
A nivel hospitalario, el jefe del Servicio de 
Hematología y Hemoterapia del hospital 
universitario La Paz de Madrid, el doctor 
Víctor Jiménez Yuste, defendió que “es 
necesario limitar todas las barreras ad-
ministrativas para facilitar el acceso a los 
medicamentos” resaltando que “España es 
puntera en ensayos clínicos en hemofilia”.
Para concluir, el presidente de Fedhemo 
apuntó “el reto de la autorización de la 
terapia génica en los sistemas nacionales, 
la importancia de un tratamiento individua-
lizado para cada paciente y la necesidad 
de seguir trabajando todos los agentes 
para abordar las inequidades en el acceso 
a los medicamentos en todo el territorio 
nacional.”   
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E s una gran noticia”, afirmó Artigas en 
una entrevista con Servimedia, en la que 
destacó que Gómez-Pérez “es una cate-

drática de enorme prestigio” y forma parte del 
Comité Nacional Asesor de Inteligencia Artificial.
Por tanto, aseguró que “tiene muchísimo senti-
do” que Gómez-Pérez entre en la RAE, puesto 
que esta entidad ha firmado con el Gobierno 
el proyecto ‘Lengua Española e Inteligencia 
Artificial’, que forma parte del Perte de ‘Nueva 
Economía de la Lengua’.
El objetivo de dicho proyecto, explicó Artigas, “es 
apoyar el desarrollo de la Inteligencia Artificial 
en lengua española que cumpla las normas y 
siga el diccionario de la RAE” para así “evitar 
que las máquinas nos creen un idioma paralelo 
que al final solo entiendan las máquinas y no 
las personas”.
Por ello, reiteró que “es una gran noticia que 
una institución histórica y tan importante como 
la RAE esté acorde a los nuevos tiempos e 
incorpore la visión de la Inteligencia Artificial 
en la regulación de la lengua de cara al futuro”.

llegar a 50.000 al ritmo que vamos”. Por tanto, 
afirmó que “es lógico pensar que tenemos 
que ampliar presupuestariamente este tra-
mo para no dejar a ninguna empresa que lo 
quiera solicitar fuera de tramo”. “Tenemos 
3.000 millones de euros y podemos ampliar 
este tramo si se necesita”, agregó al respecto.
En este sentido, señaló que aún no se ha 
estimado en cuánto se ampliará la dotación 
presupuestaria para este tramo, pero ase-
guró que “estamos intentando adaptar los 
mecanismos administrativos para que sea 
muy flexible adaptar los tramos en función 
de la demanda” tanto en este tramo como 
en los siguientes.
La secretaria de Estado recordó que este es 
el primer tramo del Kit Digital, dotado hasta 

Gómez-Pérez, experta en inteligencia artifi-
cial, informática, investigadora y vicerrectora 
de Investigación, Innovación y doctorado de la 
Universidad Politécnica de Madrid (UPM), se 
convirtió el pasado jueves en la  duodécima 
mujer que entra en la RAE desde su fundación 
en 1713, además de ser la primera mujer del 
ámbito de conocimiento de la Ingeniería y la 
Informática que forma parte de la Academia.

Kit digital
Además, el Gobierno ampliará la dotación 
presupuestaria con la que actualmente cuenta 
el Kit Digital para empresas de entre 10 y 
49 empleados, debido a que las solicitudes 
recibidas en las tres primeras semanas de 
plazo han superado las expectativas del Mi-
nisterio de Asuntos Económicos.
Artigas señaló que “las primeras estimaciones 
que teníamos es que para el tramo de es-
tos 500 millones nos lo iban a solicitar unas 
40.000 empresas y ya hemos rebasado las 
45.000”, por lo que “creemos que podríamos 

La secretaria de Estado de Digitalización e Inteligencia 
Artificial, Carme Artigas, celebra la entrada en la Real 
Academia de la Lengua (RAE) de Asunción Gómez-Pé-
rez, catedrática de Inteligencia Artificial, de cara a in-
corporar este ámbito en la regulación de la lengua en el 
futuro. Además, avanzó que se ampliará la dotación del 
kit Digital para empresas de entre 10 y 49 empleados.  
Nacho Pérez Santos

La inteligencia 
artificial entra 
en la RAE
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ahora de 500 millones de euros, y que, antes 
de lanzar el tramo para empresas de menos 
de 10 trabajadores, “que es cuando entrará 
el volumen importantísimo de millones de 
pymes”, aún “queda resolver bien” las solici-
tudes recibidas en el tramo actual.
A este respecto, puso en valor que el pro-
ceso se está realizando “en tiempo récord” 
porque “normalmente estas solicitudes se 
hacen en meses y lo estamos haciendo en 
semanas”. Así, explicó que esto se debe a que, 
mientras que lo habitual suele ser requerir 36 
documentos a las pymes para poder solicitar 
subvenciones, en este proceso “hemos hecho 
la burocracia simple porque hemos eliminado 
que la pyme nos presente prácticamente un 
solo papel” gracias a un sistema de inteligencia 

artificial. “Esto está permitiendo que a la hora 
de validar los poderes con notarios y regis-
tradores vayamos mucho más rápido que en 
un proceso de subvención normal”, subrayó.
Artigas resaltó que el Kit Digital “es un pro-
grama de más de 3.000 millones de euros 
que lo que quiere es facilitar la adopción de 
tecnología y digitalización por las pymes de 
nuestro país, que ahora están muy rezagadas 
en esa transición digital y no las queremos 
dejar atrás”. “Esos 3.000 millones tienen como 
objetivo impactar en entre 800.000 y un millón 
de pymes”, añadió.
Para ello, la secretaria de Estado destacó que 
los bonos digitales se empezarán a abonar a 
partir del 18 de abril y que, en el caso de las 
empresas de entre 10 y 49 trabajadores, se 

trata de 12.000 euros para gastar en soluciones 
de digitalización, dentro de un portal donde ya 
hay registrados más de 5.000 agentes digi-
talizadores.
Por último, Artigas resaltó que “hemos conse-
guido el objetivo de que sea un mercado que 
se pueda repartir entre grandes empresas y 
pymes”, disipando así el riesgo de que fuera 
acaparado por las grandes empresas. Detalló 
que, de las más de 45.000 solicitudes recibi-
das, la mitad han sido solicitadas directamente 
por pymes y la otra mitad a través de agentes 
voluntarios, de los que, a su vez, solo la mitad 
provienen de grandes agentes digitalizadores 
o telecos. Por tanto, concluyó, “no más del 
20% se están procesando por los grandes 
digitalizadores o grandes telecos”          .

Carme Artigas, 
durante la 
entrevista en 
Servimedia.

La secretaria de Estado de Digitalización e Inteligencia Artifi-
cial, Carme Artigas, ha descartado la posibilidad de que Madrid 
pudiera quitarle algún día a Barcelona la sede del Mobile World 
Congress (MWC). “Estamos convencidos de que la GSMA (or-
ganizadora de la feria) va a seguir prefiriendo Barcelona, pero si 
lamentablemente se fuera algún día de Barcelona, y esperamos 
que no lo haga al menos en los próximos cinco años, no es para 
irse a otra ciudad del país”, ha afirmado Artigas en una entrevista 
con Servimedia.
 “En el momento en que perdamos este evento en Barcelona, lo 
perdemos para España, esto es así. Cuando una feria se va de 
una ciudad, se va de un país”, insistió Artigas.
Según la secretaria de Estado, la consolidación del Mobile en la 
capital catalana “va más allá del evento que se celebra una vez 
al año”, porque está la Fundación Mobile World Capital, “que está 
muy arraigada al territorio”, y “se ha creado un gran ecosistema de 
startups y filiales alrededor de Barcelona y del Mobile, y estamos 
convencidos de que estos valores diferenciales van a permitir 
mantener el evento en nuestro país durante muchos años más”.
El último contrato de Barcelona con la GSMA para ser sede de 
la mayor feria mundial de tecnología termina en 2023. La patro-
nal mundial de las 'telecos', que preside ahora el español José 
María Álvarez-Pallete (presidente de Telefónica), tiene previsto 
anunciar en torno a este verano si renueva o no con Barcelona. 
Recientemente, la GSMA anunció el traslado de la edición nor-
teamericana del Mobile, de menor envergadura que la hermana 
mayor barcelonesa, de Los Ángeles a Las Vegas.

Descarta que el Mobile World Congress 
se traslade de Barcelona a Madrid
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La accesibilidad, 
asignatura pendiente 
de la agenda urbana
Un estudio de Fundación Bequal recomienda flexibilizar los 
planes urbanísticos y destinar una mayor inversión a la mejo-
ra de la accesibilidad para avanzar en la inclusión de los 4,38 
millones de personas con discapacidad que viven en España.
Ana Gómez Quintana

normativa y ordenanzas referidas a la or-
denación urbana. “Es decir, que si se habla 
de eficiencia energética, se hable también 
de accesibilidad y discapacidad, y lo mismo 
si se habla de transportes“, explicó Martín.
Asimismo, recomendó “mayor flexibilidad” 
de cara a la elaboración y aprobación de 
los planes urbanísticos, cuya complejidad 
y demoras “a veces juegan en contra de las 
personas con discapacidad”.
En cuanto a la gobernanza, propone asegu-
rar la participación de todos los ciudadanos 
y los grupos de interés, para que “se escu-
chen las voces de todos” y se “garantice 
la participación de las organizaciones de 
discapacidad”.
Por último, el estudio pide aumentar la finan-
ciación y “tener en cuenta las necesidades 
económicas asociadas a sostener estos 
cambios”, así como los fondos de que se 
disponen.
El trabajo incluye también casos de buenas 
prácticas en ciudades y pueblos de toda 
España, tales como la compra de viviendas 

E l director de Fundación Bequal, José 
Antonio Martín, afirmó en la presenta-
ción del estudio sobre ‘La inclusión de 

las personas con discapacidad en la Agenda 
Urbana española y su contribución a los 
ODS’, elaborado por este organismo con el 
apoyo del Ministerio de Trabajo y Economía 
Social, que un 24,6% de las personas con 
discapacidad o mayores tiene problemas 
relacionados con barreras arquitectónicas 
“para desenvolverse en su vivienda”, ya 
sea en el portal, en las escaleras, en los 
ascensores o dentro del domicilio. "Están 
encarceladas en sus viviendas", indicó. 
También mencionó un informe de la Red 
Europea de Lucha contra la Pobreza en 
España, donde se señala que un 9,6% de 
las personas con discapacidad vive en situa-
ción de pobreza severa, de modo que este 
colectivo presenta “un riesgo de pobreza 
o exclusión mucho más elevado" y así lo 
destaca la Fundación en su informe.
Entre otros puntos, el trabajo pide incluir 
la perspectiva de discapacidad en toda la 
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inaccesibles por parte del Ayuntamiento de 
Sevilla para su permuta por pisos asequi-
bles y accesibles; el plan de Vitoria-Gasteiz 
para fomentar la adaptación a lectura fácil 
de las comunicaciones institucionales o el 
compromiso de Metro de Madrid de alcanzar 
el 82% de estaciones accesibles para 2028.
Asimismo, el trabajo ofrece una revisión de 
la Estrategia Española de Agenda Urbana 
y de la Estrategia Nacional de Desarrollo 
Sostenible, con detalles sobre los objetivos 
generales y específicos y las líneas de ac-
tuación que se refieren de forma concreta 
a la inclusión de la discapacidad.
En este sentido, el alcalde de Cendea de 
Cizur (Navarra), Rafael Ansó, presentó el 
nuevo plan urbanístico de su municipio, 

en el que ha contado con la ayuda de 
Fundación Bequal. De este modo, 
pretende alcanzar los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible y mostrar su 
compromiso con la inclusión. En él han 

participado todos los grupos de interés 
de la zona.
Por su parte, la eurodiputada Mónica 
Silvana destacó que 4,38 millones 

de personas tienen alguna discapacidad 
en España y que, dentro de ellas, el grupo 
mayoritario es el que padece problemas de 
movilidad. De ahí la importancia de estos 

programas de inclusión, que ahora cuen-
tan con una muy importante aportación 
de los fondos procedentes de la Unión 

Europea, tal y como recalcó.
Además, Silvana apostó por re-

forzar la participación de las 
personas con discapacidad 
en los procesos de toma 
de decisiones y lamentó 
la falta de un marco re-
gulatorio a nivel europeo 
que sí existe en España. 
“Prácticamente, se hace 
un procedimiento 'ad 
hoc' para cada consul-
ta”, criticó. A su juicio, 
falta una normativa que 

regule la participación de 
forma general. Además, 

comentó que esto resulta mucho más fácil 
en las leyes que promueve el Parlamento 
frente a las que impulsa el Consejo.

Políticas públicas
La directora general del Trabajo Autónomo, 
Economía Social y de la RSC del Gobierno, 
Maravillas Espín, subrayó que este estudio 
“pone en evidencia la necesidad de una 
mirada transversal que integre la perspec-
tiva de discapacidad en todas las políticas 
públicas”, ya que esta es la única manera de 
avanzar hacia la igualdad de oportunidades 
y de poner fin a las brechas de desigualdad 
que empobrecen a las personas con disca-
pacidad y a toda la sociedad.
Aseguró que con esta perspectiva trabaja 
su departamento, “de forma especial en 
las tres estrategias estatales que estamos 
desarrollando: la Estrategia Nacional del 
Trabajo Autónomo, la Estrategia Estatal de 
Economía Social y la segunda Estrategia 
Estatal de Responsabilidad Social de las 
Empresas”.
“En todas ellas, aparece esa mirada trans-
versal referida a la discapacidad”, afirmó 
Espín. En su opinión, “el desafío ahora es es-
calar este impulso y generalizar esta visión 
integral en todos los ámbitos de la agenda 
urbana", como vivienda, accesibilidad, mo-
vilidad, transportes, medioambiente, etc.
La directora general se refirió por último a 
la próxima aprobación del Proyecto Estraté-
gico para la Recuperación y Transformación 
Económica (Perte) de la economía social, 
centrado en los cuidados que redefinirá el 
modelo de atención a las personas mayores.
Este incluye “un ambicioso Plan de Apoyo a 
la Economía Social, que siempre ha resulta-
do fundamental en el desarrollo sostenible 
y en su dimensión urbana” y que “ha sido 
clave en la integración sociolaboral de las 
personas con discapacidad”.
“Compartimos una visión de futuro para 
generar entornos urbanos más humanos, 
donde las personas con discapacidad ten-
gan garantizadas las mismas oportunidades 
desde el punto de vista social, personal y 
económico", concluyó.       
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OLER LOS PERFUMES PRESENTES EN LA OBRA «EL OLFATO», 
PINTADA POR BRUEGHEL EL VIEJO Y RUBENS ENTRE 1617 Y 1618

52 PERFILES

E l sentido del olfato permitirá al visitante re-
correr los diferentes elementos represen-
tados en esta pintura. Para ello, Gregorio 

Sola, perfumista senior de Puig y miembro de  
la Academia del Perfume con el Sillón Sándalo, 
ha creado diez fragancias que acompañarán al 
sentido de la vista proporcionando sensaciones 
únicas en la apreciación de la pintura.
La obra protagonista y germen de esta exposi-
ción, «El Olfato», forma parte de la serie de «Los 
cinco sentidos», expuesta en El Prado, que Jan 
Brueghel pintó en 1617 y 1618. Las figuras 
alegóricas fueron realizadas por su amigo Ru-

para Ascanio Colonna, (también patrono de 
Cervantes) y Federico Borromeo, entre otros. 
Este último escribió que su pintura reflejaba 
la belleza y variedad de la naturaleza.
La tecnología AirParfum, desarrollada por Puig y 
exclusiva en el mundo de la perfumería, permite 
oler hasta un centenar de fragancias distintas 
sin saturar el olfato, respetando la identidad y 
matices de cada perfume. Mediante los cuatro 
difusores en los monitores táctiles de Samsung 
disponibles en la sala, los visitantes podrán oler 
los elementos del siglo XVII presentes en el 
cuadro. Estos perfumes son::

bens. La serie probablemente fue un encargo 
de la infanta Isabel Clara Eugenia y su esposo 
Alberto de Austria, soberanos de los Países Ba-
jos meridionales, para quienes Brueghel trabajó 
como pintor de corte. Los objetos que se ven en 
estas escenas reflejan el coleccionismo y gusto 
de las cortes europeas de la época.
Brueghel fue uno de los pintores más apre-
ciados de su tiempo. Hijo de Pieter Bruegel 
(padre e hijo escribían su nombre de forma 
diferente), se formó con su abuela, la minia-
turista Mayken Verhulst. De 1589 a 1596 
residió en Roma, Nápoles y Milán y trabajó 

El Museo Nacional del Prado expone, hasta el próximo 3 
de julio, la muestra “La esencia de un cuadro. Una exposi-
ción olfativa”, en la cual los visitantes pueden disfrutar de 
diez fragancias presentes en la obra «El olfato», parte de 
la serie de «Los cinco sentidos» de Jan Brueghel el Viejo 
y cuyas figuras alegóricas fueron realizadas por Rubens.
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Alegoría. Este perfume se inspira en el rami-
llete de flores que huele la figura alegórica del 
olfato, pintada por Rubens. Está compuesto 
de una combinación de rosa, jazmín y clavel. 
Una convención en el mundo de la perfumería 
es considerar al jazmín el rey de las flores por 
su fuerza y luminosidad, y a la rosa la reina 
por su seducción y capacidad de combinarse 
con diferentes familias olfativas. Las facetas 
especiadas del clavel aportan volumen y sen-
sualidad al ramillete. 

Guantes. Las élites en la Edad Moderna perfu-

maban los guantes para enmascarar el mal olor 
del curtido y tener cerca un aroma agradable. 
Los guantes de cuero de España se valoraban 
especialmente en la época. Rubens (autor 
de las figuras de este cuadro) salió del país 
tras un viaje en 1629 llevando dos guantes 
perfumados de ámbar para la infanta Isabel 
Clara Eugenia, gobernadora de los Países 
Bajos españoles. La fragancia que se puede 
oler aquí reproduce el olor de un guante per-
fumado de ámbar según una fórmula de 1696, 
que consiste en resinas, bálsamos, maderas y 
esencias de flores, en compañía del cuero fino..

Higuera. El perfume interpreta el olor ve-
getal, húmedo, verde y refrescante de la 
sombra de una higuera en un día de verano. 
Se puede  percibir la textura aterciopelada 
de las hojas así como el color oscuro de 
su tronco y de sus ramas. 
La higuera es originaria de Asia Surocci-
dental y desde hace siglos crece espontá-
neamente en torno al Mediterráneo. En el 
contexto de la corte de Bruselas, que evoca 
el cuadro de Jan Brueghel, es una planta 
valiosa, por encontrarse fuera de su clima 
habitual. Está plantada en una maceta, para 

Imagen de «El olfato» en el que Brueghel y Rubens retrataron infinidad de elementos olorosos. 

u
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poder sacarla al exterior en días soleados. 

Flor de naranjo. De las flores del naranjo 
amargo se extrae la esencia de neroli, por desti-
lación al vapor de agua. Es la que podemos oler. 
Los alambiques de la parte izquierda del cuadro 
se usaban para destilar este tipo de producto. En 
el norte de Europa, donde trabajó Jan Brueghel, 
los cítricos eran árboles muy valorados que se 
cultivaban en invernaderos. 

Jazmín. Si sumergimos las flores de jazmín 
en un líquido volátil de composición grasa, este 
se enriquece con sus componentes odoríferos. 
Cuando el líquido está saturado, se calienta 

ligeramente para conseguir que se evapore. 
La cera resultante se llama “concreto”. Esta 
se disuelve en alcohol puro para dar lugar al 
“absoluto”. Lo que olemos aquí es un absoluto 
de jazmín. Su fragancia es delicada e intensa, 
con facetas verdes y cremosas y una ligera 
nota animal. 

Rosa. Es la más reconocible de todas las flo-
res. Tal y como lo describe un perfumista, el 
olor de la rosa es fresco, floral, aterciopelado 
e intenso con facetas verdes y un ligero toque 
frutal, combinado con notas especiadas y una 
sutil nota de miel. 
Se necesitan trescientas mil flores, recogidas 

a mano al amanecer, para tener un kilo de su 
esencia. 

Lirio. Es probablemente la materia prima más 
cara de la perfumería, con un valor superior al 
doble del oro debido a su complejo y lento pro-
ceso de elaboración. Su absoluto se denomina 
“iris” y no se obtiene de la propia flor, como en 
otras plantas, sino de los rizomas, que han de 
madurar entre cinco y siete años. 

Narciso. Actualmente, se necesitan 1.300 kg 
de flores para obtener un kilo de absoluto (una 
persona recoge aproximadamente 105 kg por 
día).  Su fragancia, muy original, es fuerte y em-
briagadora, con matices frutales de albaricoque 
y melocotón, combinada con notas de cuero, 
casi aceituna y un fondo floral pajizo. 

Civeta. Este animal asiático tiene una bolsa 
entre las patas traseras de la que se extraía 
una sustancia resinosa, la algalia, usada anti-
guamente en perfumería. 
Es un ingrediente poco volátil que se empleaba 
como fijador vinculándolo a otras fragancias para 
prolongar su duración en la piel o en un objeto. 
Su olor es fuerte, a animal, casi a excremento. 
Los perfumistas del siglo XVII lo enmascaraban 
vistiéndolo con esencias de flores, maderas, 
especias y bálsamos. 
La algalia es uno de los principales ingredientes 
del perfume de la época de origen animal. En 
la actualidad, así como en esta muestra que se 
puede oler en El Prado, se produce en versión 
sintética. 

Nardo. Un relieve en una fachada muestra 
el episodio de la unción de Jesús en Betania, 
narrado en los Evangelios: “María tomó una libra 
de perfume de nardo puro, de mucho precio, 
y ungió los pies de Jesús [...] y la casa se llenó 
del olor del perfume”. El nardo utilizado en esa 
época era de origen indio y muy costoso. El que 
se empleaba en perfumería cuando se pintó el 
cuadro procede de México. En la actualidad 
su coste puede superar los 10.000 euros/kg. 
Debido a su fuerza e intensidad, la esencia del 
nardo en un perfume realza el carácter de otras 
notas florales       

Imagen de la fragancia “Alegoría”.

Imagen para la fragancia 
“Flor de naranjo”. Imagen de «El olfato» para la fragancia “Civeta”.

Detalle de la obra El Olfato para 
la fragancia “Higuera”.

u
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Casi toda la población mundial (el 
99%) respira aire que excede los 
límites de calidad del aire de la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) 
y amenaza su salud.
Un número récord de más de 6.000 
ciudades en 117 países analizan 
actualmente la calidad del aire, donde 
sus habitantes respiran niveles poco 
saludables de partículas finas y dióxido 
de nitrógeno. Las exposiciones más altas 
están en los países de ingresos bajos y 
medios. Los nuevos hallazgos han llevado 
a la OMS a destacar la importancia de 
frenar el uso de combustibles fósiles 
y tomar otras medidas tangibles para 
reducir los niveles de contaminación 
del aire.
La nueva base de datos introduce por 

primera vez mediciones terrestres de 
las concentraciones medias anuales 
de dióxido de nitrógeno (NO2), un 
contaminante urbano común y precursor 
de partículas y ozono. También incluye 
valores de partículas con diámetros 
iguales o inferiores a 10 micras (PM10) o 
a 2,5 micras (PM2.5). 
Ambos grupos de contaminantes se 
originan principalmente en actividades 
humanas relacionadas con la quema de 
combustibles fósiles.
Los países de mayores ingresos tienen 
una menor contaminación por partículas, 
pero la mayoría de las ciudades tienen 
problemas con el dióxido de nitrógeno. 
Las personas que viven en naciones de 
ingresos bajos y medios son las más 
expuestas a la contaminación del aire, 

y también son las menos cubiertas en 
términos de medición de la calidad del 
aire, pero la situación está mejorando.
"Después de sobrevivir a una pandemia, 
es inaceptable tener todavía siete 
millones de muertes prevenibles e 
innumerables años perdidos prevenibles 
de buena salud debido a la contaminación 
del aire. Eso es lo que estamos diciendo 
cuando miramos la montaña de datos, 
evidencia y soluciones disponibles 
sobre la contaminación del aire. Sin 
embargo, todavía se están destinando 
demasiadas inversiones en un medio 
ambiente contaminado en lugar de en 
un aire limpio y saludable", recalcó María 
Neira, directora del Departamento de 
Medio Ambiente, Cambio Climático y 
Salud de la OMS.

El 99% de la población mundial 
respira aire de mala calidad

Medioambiente
Panorama Social
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La Organización Mundial de la Salud (OMS) afirma que casi toda la población mundial respira 
aire contaminado, especialmente debido debido a los niveles pocos saludables de partículas 
finas y dióxido de nitrógeno. La situación empeora en los países en vías de desarrollo.
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La aparición de la oruga 
procesionaria, una de las 
plagas más comunes en las 
zonas mediterráneas, se ha ido 
adelantando durante los últimos 
años debido al calentamiento 
global, lo que supone un peligro 
para la salud de las mascotas, 
especialmente la de los perros.
Se trata de una plaga que se 
encuentra en zonas donde 
existen diferentes especies de 
pino y que, al mínimo contacto, 

las mascotas podrían sufrir 
graves consecuencias en base 
a su salud, llegando incluso al 
fallecimiento.
Desde Clinicanimal, red 
de centros veterinarios de 
Tiendanimal, insisten en la 
importancia de mantener la 
precaución hasta el final de mayo, 
manteniendo la distancia con las 
zonas de peligro y empleando 
correajes para tener mayor 
control de la mascota.

El cambio climático adelanta 
la aparición de las orugas

El Panel Intergubernamental sobre 
el Cambio Climático (IPCC) estima 
que las emisiones deben reducirse 
a la mitad para el año 2030, tras 
publicar su último informe en el 
cual declara que “el tiempo para la 
acción es ahora si se quiere limitar el 
aumento de la temperatura a 1,5ºC”. 

Además, augura que este objetivo 
puede quedar “fuera del alcance” si 
no se logran fuertes reducciones de 
las emisiones de forma inmediata 
en todos los sectores.
Para limitar el calentamiento 
g lobal  serán  necesar ias 
transiciones importantes en el 

sector energético, lo que implicará 
reducir drásticamente el uso de los 
combustibles fósiles y utilizar otros 
alternativos como el hidrógeno, 
entre otras medidas. 
De este modo, además de destacar 
la necesidad de reducir el metano 
en alrededor de un tercio, la 

comunidad científica coindice en 
señalar que los próximos años 
son críticos, ya que es necesario 
que las emisiones de gases de 
efecto invernadero a escala global 
alcancen su punto máximo antes 
de 2025 a más tardar, y que se 
reduzcan en un 43% en 2030. 

Las emisiones deben reducirse 
a la mitad antes del año 2030

El Congreso de los 
Diputados ha aprobado 
iniciar un trámite de ley 
para que el Mar Menor 
y toda su cuenca posean 
personalidad jurídica, 
consiguiendo así que sea 
el primer ecosistema de 
toda Europa con derechos 
propios. Una iniciativa a la 
que solo se ha opuesto Vox 
y que se tramitará por la vía 

de urgencia para acelerar 
su aprobación definitiva, 
la cual esperan que sea a 
finales de mayo.
Los derechos propios del 
Mar Menor surgen de una 
Iniciativa de Ley Popular 
respaldada por más de 
630.000 firmas ciudadanas 
que defiende un cambio 
radical para conservar este 
espacio litoral.

El Mar Menor, primer 
ecosistema de Europa 
con derechos propios
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L os investigadores de la Universidad 
de Granada (UGR) Rafael Román 
Caballero y Juan Lupiáñez Castillo, 

en colaboración con la Universidad 
Autónoma de Madrid y la Universidad 
McMaster (Canadá), han conseguido 
aportar nuevas evidencias de que 
practicar música durante la infancia y 
la adolescencia tendría efectos positivos 
sobre las capacidades cognitivas y el 
rendimiento académico. Aunque la 
mayoría de las personas no se inician 
en esta actividad en busca de una mejora 
cognitiva, “un beneficio así debería 
entenderse como un preciado regalo, 
que añade más valor a una actividad que 
ya tiene valor en sí misma”, destacan los 
autores.
Bajo el título ‘Please don’t stop the 
music: A meta-analysis of the cognitive 

and academic benefits of instrumental 
musical training in childhood and 
adolescence’, publicado en la revista 
‘Educational Research Review’, han 
concluido que tocar un instrumento 
puede beneficiar un amplio número de 
capacidades mentales, como la memoria 
y la atención. En términos de inteligencia, 
tocar un instrumento llegaría a aumentar 
el cociente intelectual de niños y 
adolescentes hasta tres puntos.

A menor edad, más efecto
El trabajo muestra que el efecto de 
la música parece ser mayor cuanto 
menor sea la edad de la persona cuando 
comienza a tocar el instrumento y cuanto 
menor sea su estado de desarrollo 
cognitivo en el momento inicial. Así, 
los cerebros más jóvenes y con mayor 

margen de mejora son los que podrían 
beneficiarse más. 
Los autores, a su vez, han encontrado 
que no todas las actividades musicales 
producen estas mejoras, lo cual se ha 
observado con otras actividades con 
potencial cognitivo. Es decir, no todas 
las versiones de esta actividad influyen de 
la misma manera. En el caso de la música, 
la evidencia con videojuegos musicales 
(como el famoso juego ‘Guitar Hero’) o 
simplemente con escuchar música o no 
hacerlo no parece ser tan clara.
“Parece que la capacidad estimuladora 
de aprender a leer partituras y lenguaje 
musical, sincronizar movimientos de 
manos y dedos, coordinarse con otras 
personas en la interpretación de una 
obra, y mucho más, son claves para este 
efecto”, han apuntado los autores.

Tocar un instrumento musical 
puede aumentar la inteligencia

Infancia
Panorama Social
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Un grupo de investigadores ha hallado nuevas evidencias de los beneficios que aporta tocar un 
instrumento sobre las capacidades cognitivas y el rendimiento académico de menores, al aumentar 
el cociente intelectual hasta tres puntos.
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Jorge Alejo Muñoz-Torrero, 
un niño con daño cerebral, 
mostró el día de su duodécimo 
cumpleaños cómo se maneja con 
su exoesqueleto al presidente 
del Gobierno, Pedro Sánchez, 
a las ministras de Educación 

y Formación Profesional, Pilar 
Alegría, y de Ciencia e Innovación, 
Diana Morant, además de a sus 
compañeros del colegio.
Lo hizo en el centro escolar ‘El 
Espinar’ de Torrelodones (Madrid), 
donde se presentó oficialmente 
el primer exoesqueleto infantil 
del mundo desarrollado por 
la empresa Marsi-Bionics. Se 
trata de un invento impulsado 
por la ingeniera vallisoletana 
del  Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC), 

Elena García Armada, una de 
las 30 mujeres más influyentes 
del mundo en el ámbito de la 
robótica.
Jorge ya había probado con 
anterioridad el exoesqueleto y 
ahora participa en un ensayo 

clínico sobre sus efectos 
rehabilitadores. No existe 
ninguna tecnología similar 
en el mundo que permita un 
movimiento de 360º a niños que 
no pueden caminar o han perdido 
la capacidad de hacerlo.
La Agencia Española de 
Medicamentos y Productos 
Sanitarios aprobó hace casi un 
año la comercialización para 
España y el resto de países 
de la Unión Europea de este 
exoesqueleto infantil.

Un niño de 12 años 
muestra cómo se maneja 
con su exoesqueleto

El Comité Español de 
Representantes de Personas 
con Discapacidad (Cermi) 
ha planteado al Ministerio 
de Educación y Formación 
Profesional que despliegue 
un plan de inclusión del 
alumnado con discapacidad 
"ambicioso y transformador, 
que l leve a nuestro 
sistema educativo a las 
máximas cotas de equidad, 
garantizando su presencia, 
progreso y participación". 

Además, el Cermi propuso 
"abordar otros asuntos de 
relevancia en materia de 
educación inclusiva como 
nueva Ley de Formación 
Profesional, mejoras en la 
regulación de las becas y 
ayudas al estudio para el 
alumnado con discapacidad, 
el acoso escolar, o la 
garantía de medios y 
entornos accesibles en el 
ámbito educativo y en los 
procesos de aprendizaje".

Según la asociación Instituto 
Magnolia, dedicada al apoyo 
psicológico de los familiares 
de niños con discapacidad, 
casi la mitad de las madres 
que solicitan una reducción 
de jornada por cuidado de 
hijo con enfermedad grave 
tienen problemas con las 
mutuas. El 90% de los 
progenitores que piden una 
reducción de jornada por este 
motivo son madres, y hasta 
el 12% son denegadas, tal y 

como informa la asociación.
Esta situación lleva a las 
madres a un procedimiento 
a d m i n i s t r a t i v o  d e 
reclamaciones y denuncias 
en los juzgados que se 
alarga meses o años, 
“con el consiguiente 
e m p o b re c i m i e n t o  y 
dificultades para el cuidado 
de sus hijos e hijas con 
enfermedad grave y 
discapacidad”, concluye el 
Instituto Magnolia.

La mitad de las reducciones de 
jornada por enfermedad tienen 
problemas con las mutuas

El Cermi pide inclusión para 
alumnos con discapacidad
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Acnur y sus socios solicitan 1.850 
millones de dólares americanos 
para apoyar a los 8,3 millones de 

refugiados que se prevé podrían llegar 
a los países vecinos, como Hungría, la 
República de Moldavia, Polonia, Rumanía 
y Eslovaquia, así como a otros países de 
la región, como Bielorrusia, Bulgaria y 

la República Checa.
El llamamiento se realiza teniendo 
en cuenta los continuos combates, la 
destrucción y los desplazamientos dentro 
de Ucrania. 
Hasta ahora, la guerra ha desarraigado 
a más de 12,7 millones de personas solo 
en los últimos dos meses, de los cuales 

más de cinco millones han huido como 
refugiados a través de las fronteras y 
7,7 millones siguen desplazados dentro 
del país. También se calcula que casi 13 
millones de personas más están atrapadas 
en las zonas afectadas o no pueden salir 
debido a los riesgos de seguridad
El impacto humano y el sufrimiento 
que ya ha causado esta guerra son 
abrumadores: familias destrozadas, casas 
e infraestructuras destruidas. 
El trauma generado por la guerra tendrá 
un impacto a largo plazo en muchas de 
las personas que se han visto obligadas a 
huir de sus hogares, entre ellas mujeres, 
niñas y niños, que representan alrededor 
del 90% de quienes se han visto forzados 
a huir.
Desde el inicio de la guerra, los países 
de la región han seguido manteniendo 
sus fronteras abiertas y acogiendo 
a los refugiados. La movilización 
de las autoridades nacionales, de 
las comunidades de acogida, de las 
organizaciones de base y de decenas de 
miles de voluntarios en los países vecinos 
y en otros lugares ha sido muy valiosa 
y demuestra lo que puede lograrse con 
un enfoque de respuesta en el que se 
implique a "toda la sociedad" y en el 
espíritu del Pacto Mundial sobre los 
Refugiados.
Acnur reclama ayuda en sectores 
clave como la protección, la seguridad 
alimentaria, la salud y la nutrición, la 
educación, las necesidades básicas, el 
agua, el saneamiento y la higiene, los 
medios de vida y la resiliencia, la energía 
y el medio ambiente y la logística. 

La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados hace un llamamiento para incrementar el 
apoyo financiero para ayudar a los refugiados que huyen de Ucrania a los países europeos. En los 
dos primeros meses de guerra, 12,7 millones de personas abandonaron su hogar.

Acnur reclama ayuda para 8,3 millones 
de personas que huyen de Ucrania

ONG
Panorama Social
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EN RESPUESTA A LA CRECIENTE CRISIS DE REFUGIADOS
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Varias ONG destacan 
la solidaridad española

Ayuda en Acción muestra 
preocupación por Moldavia 

La cada vez más delicada situación 
de Odessa y de la región prorrusa de 
Transnistria ponen en riesgo la estabilidad 
de Moldavia, un país con poco más de 
2,6 millones de habitantes y uno de 
los más pobres de Europa. Ucrania y 
Moldavia comparten una frontera de 939 
km que supone un territorio de escape 
para millones de personas ucranianas 
afectadas por la guerra en el sur de su 
país, según Ayuda en Acción. 
“Estamos muy preocupados por los 
últimos acontecimientos observados en la 
región. Hemos de destacar que Moldavia 
se está movilizando masivamente, a 

pesar de tener uno de los índices de 
desarrollo humano (IDH) más bajos de 
Europa. Pero si aumentan las tensiones 
en Odessa y sus alrededores y el territorio 
de Transnistria se desestabiliza, se 
podría generar un incremento masivo 
del número de personas refugiadas para 
el que Moldavia no está preparada”, 
comentó Alberto Casado, director de 
incidencia en Ayuda en Acción. 
Según la Oficina del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (OHCHR) se calcula que hasta 
el 15 de abril, 421 130 personas han huido 
de Ucrania hacia Moldavia. 

Expertos de varias entidades de ayuda humanitaria 
han subrayado la solidaridad de la sociedad española 
y la movilización generalizada en favor de las personas 
refugiadas de Ucrania.
En el ‘Encuentro para la Transformación’, titulado 
“Ayuda Humanitaria, ¿y ahora qué?” de Soziable.
es, la directora de cooperación de Cruz Roja, María 
Alcázar, incidido en que “la movilización para ayudar 
a los refugiados en España y toda Europa ha sido 
impresionante". Sin embargo, advirtió que se está 

produciendo “un escenario muy propicio para la 
trata de personas, algo que hace necesario rigor y 
una correcta canalización de todas las iniciativas”.
Por su parte, la directora de Programas de la 
Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR) 
afirmó que los efectos de la solidaridad deben "ser 
perdurables y que lleguen a todas las personas 
refugiadas que huyen de conflictos en todo el mundo".

Más de 3.500 voluntarios de Cruz 
Roja trabajan en la integración de las 
familias ucranianas en la sociedad 
española, desde la primera atención y 
cobertura de sus necesidades básicas 
de alimentación o alivio emocional, 
hasta los traslados y recursos de 
alojamiento, asistencia jurídica o 
ludoteca para menores.

Cruz Roja tiene en marcha 18 proyectos 
para responder a todas las necesidades 
que se han detectado en la población 
desplazada, y más de 9.000 voluntarios 
están disponibles para la incorporación 
inmediata. Por otro lado, alrededor 
de 200  personas de habla y origen 
ucraniano estaban prestando ayuda 
desde que escaló el conflicto.

Más de 3.500 voluntarios de 
Cruz Roja ayudan a refugiados
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Así lo indicaron representantes 
de organizaciones en un 
diálogo informativo sobre 'La 

asistencia personal: el camino hacia 
la desinstitucionalización’ organizado 
por Predif, junto a la agencia de noticias 
Servimedia, en el que participaron 
el presidente de esta plataforma, 
Francisco Sardón; la directora del 
área de Autonomía Personal y Vida 
Independiente de Predif, Myriam Arnáiz, 
y Raquel Alario, técnica del área de 
programas de la Federación Salud Mental 
Castilla y León.
Según Sardón, las cuantías que las 
administraciones conceden a las 
personas dependientes que acceden a la 
asistencia personal para la contratación 
de dichos profesionales “no son 
suficientes”. 
A su juicio, “las personas han de disfrutar 
del asistente personal durante un 
mínimo de horas al día para poder decir 
que viven de forma independiente”. "Si 
sólo disponen de un asistente durante 
dos o tres horas al día, su independencia 
se limita a este tiempo y es claramente 
insuficiente”, recalcó.

Mínimo de asistentes
Por su parte, Arnáiz explicó que una 
persona con gran dependencia y grandes 
necesidades de apoyo puede precisar al 
día de dos asistentes personales “como 
mínimo”. 
Sardón pidió además que la asistencia 
personal no sea "una prestación 
elitista”. Para evitarlo, a su juicio, las 

administraciones han de “mejorar la 
inversión” en estos servicios. 
Además, el presidente de Predif criticó 
que muchas autonomías apenas 
han desarrollado esta figura desde la 
aprobación de la Ley para la Promoción 
de la Autonomía y Atención a la 
Dependencia en diciembre de 2006. 

Desigualdades territoriales
“Hay comunidades con cero prestaciones 
concedidas desde entonces y una que 
solo ha concedido una", denunció Sardón.
Por ello, reclamó “acabar con estas 
desigualdades territoriales” y simplificar 
los requisitos de acceso para que 

“cualquier persona mayor de edad con 
discapacidad (y calificada de dependiente) 
pueda acceder a esta prestación".
Además, puso en valor algunos 
proyectos piloto en los que menores 
con discapacidad acceden ya a asistentes 
personales para “familiarizarse con 
esta figura poco a poco y aprender a 
gestionarla”. 
“Esta es la prestación que más sentido 
da a la primera parte de la Ley de la 
Dependencia, la que tiene que ver con la 
promoción de la autonomía personal”, por 
lo que “desde el Tercer Sector reclamamos 
que se extienda y universalice", subrayó 
el presidente de Predif..

Responsables de la Plataforma Representativa Estatal de Personas con Discapacidad Física (Predif) y 
de la Federación Salud Mental Castilla y León pidieron "aumentar las cuantías" que se conceden en 
concepto de asistencia personal para que las personas usuarias puedan contratar a dichos profesionales 
durante un número mayor de horas y alcanzar así “una vida realmente independiente”.

Reclaman "aumentar las cuantías" 
relacionadas con la asistencia personal

DISCAPACIDAD
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La junta directiva de Down España 
promoverá la participación de más 
personas con discapacidad intelectual 
en sus órganos de representación y de 
toma de decisiones, según declaró su 
presidente, Mateo San Segundo, que 
fue reelegido en el cargo por otros 
cuatro años más.
“Queremos que haya más personas 

con síndrome de Down que participen 
de forma efectiva”, afirmó el presidente 
de Down España, que añadió que “para 
escuchar lo que nos tienen que decir 
y poder aplicarlo”.
San Segundo  expuso que “queremos 
que estén presentes en todas nuestras 
entidades, o al menos, en las máximas 
posibles”.

Down España incluirá más personas 
con discapacidad en su dirección

El EDF (Foro Europeo 
de la Discapacidad) recibe 
el Premio Carlos V

El Cermi pide que España se postule 
como sede del Centro de Accesibilidad 
de la Unión Europea
El Comité Español de Representantes 
de Personas con Discapacidad (Cermi) 
planteó al Gobierno, a través del 
Ministerio de Derechos Sociales y 
Agenda 2030, que España se postule 
ante la Comisión Europea para 
acoger la sede del futuro Centro de 
Accesibilidad de la Unión Europea 
(UE).
Con vistas a la Presidencia Española 
de la UE del segundo semestre de 
2023, el Cermi entiende que España 
debería ofrecer su candidatura 
para que este centro sea radicado 
en España, siendo esta una de las 

iniciativas estrella en la agenda 
de discapacidad de ese periodo de 
presidencia europea.
La creación del Centro Europeo de 
Accesibilidad Universal está prevista 
en la Estrategia sobre los Derechos 
de las Personas con Discapacidad 
de la UE y tiene por objeto aumentar 
la coherencia en la aplicación 
de las políticas armonizadas de 
accesibilidad y facilitar el acceso a 
los conocimientos y capacidades 
pertinentes, promoviendo una cultura 
de igualdad de oportunidades y de 
plena participación.

La Fundación Europea e Iberoamericana de Yuste y la 
Junta de Extremadura han otorgado el galardón al Foro 
Europeo de la Discapacidad (EDF, por sus siglas en 
inglés) por su ayuda a situar en la agenda política y el 
foco público a nivel estatal y europeo a las personas 
con discapacidad, que suman casi 100 millones en el 
continente y sostienen una lucha cívica incansable para 
hacer efectivos sus derechos humanos.

Gracias a este premio, los movimientos de las personas 
con discapacidad reciben un fuerte estímulo para reforzar 
su acción en vías de inclusión, derechos y bienestar de 
esta parte de la población, que sufre aún condiciones de 
exclusión y discriminación.
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18 de mayo

Día Internacional de los museos
El objetivo del Día Internacional de los Museos (DIM) es concienciar sobre el hecho de que 
los museos son un importante medio para el intercambio cultural, el enriquecimiento de 
las culturas, así como para el desarrollo de la comprensión mutua, de la colaboración y de 
la paz entre los pueblos. Por este motivo, cada año los museos organizan diversas acciones 
y muestras con el objetivo de mostrar a la sociedad la importante labor que realizan. Como 
lugares incomparables de descubrimiento, nos enseñan nuestro pasado y abren nuestras 
mentes a nuevas ideas, dos pasos esenciales para construir un futuro mejor.
https://imd.icom.museum/es/

Marisa Alberca lleva por ‘Asfalto, tierra y agua’ a quienes 
visiten el Museo Tiflológico de la ONCE. Esta pintora con 
discapacidad visual expone 12 de sus obras que pueden 
verse, hasta el 21 de mayo. Madrileña, nacida el 30 de 
diciembre de 1958, Marisa Alberca se inicia en el dibujo 
desde muy niña. A los 16 años tuvo que elegir entre 
estudiar Bellas Artes o ayudar a los seres humanos en 
la enfermedad, decantándose por estudiar Enfermería. 
Eso sí, como ella dice “nunca me aparté de mi lápiz, 
sanguina, rotulador o bolígrafo y en autobuses, descansos 
entre clase y clase, conversaciones telefónicas, salas de 
espera etc. sacaba mi cuadernillo”.
Más información: https://museo.once.es

Marisa Alberca 
expone por 'Asfalto, 
tierra y agua'

‘Malasmadres On Tour La Hora 
de Cuidarse’, la gira del Club de 
Malasmadres y DKV, contarará con 
la cantante Rozalén, que interpretará 
el tema “Yo no renuncio”, compuesto 
para el proyecto activista de DKV 
‘Canciones para los que no quieren 
escuchar’, desde el que se utiliza 
el poder emocional de la música 
para concienciar sobre 
problemas sociales y 
que en esta ocasión se 
centra en la causa de 
los derechos y la salud 
física y emocional de las 
mujeres. Laura Baena, 
fundadora del Club de 
Malasmadres, y Rozalén 
han trabajado mano a 
mano en la letra de la 
canción “Yo no renuncio”, 
un homenaje a todas las 
mujeres, que la artista 
interpretará en cada uno de los 
cuatro eventos. 
“Suelen ser las mujeres quienes 
tienen que renunciar a sus sueños, a 

sus vidas, por todas las dificultades: 
conciliación, brecha salarial, techo 
de cristal…por eso es tan importante 
que empresas como DKV se mojen 
y se impliquen en proyectos así”, 
apuntó Rozalén. 
Malasmadres On Tour estará en 
Málaga (4 de mayo), Madrid (29 
de junio), Valencia (26 de julio) y 

Barcelona (17 de noviembre).
Más información: https://dkv.
es/corporativo/vida-saludable/
musica/rozalen-mujer

Malasmadres On Tour 
Rozalén en 'Canciones para 
los que no quiren escuchar'

Pintura
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Nueva novela del Nobel turco
Las noches de la peste
Orhan Pamuk. Ed. Literatura Random House

Una historiadora nos 
invita a asomarnos 
a los meses más 
turbadores que 
cambiaron el rumbo 
histórico de una isla 
otomana, marcada 
por el frágil equilibrio 
entre cristianos y 
musulmanes, en un 
relato que combina 
historia, literatura 
y leyenda. En esta 
nueva obra del Nobel, 

destinada a convertirse en uno de los grandes 
clásicos sobre plagas, Pamuk indaga en las 
pandemias del pasado. «Las noches de la peste» 
es la historia de supervivencia y lucha de unos 
protagonistas que lidian con las prohibiciones 
de la cuarentena y la inestabilidad política: un 
relato épico de atmósfera asfixiante donde la 
insurrección y el asesinato conviven con las 
ansias de libertad, el amor y los actos heroicos.

La biografía del llamado príncipe de los ingenios por el director de la RAE

Cervantes
Santiago Muñoz Machado. Editorial Crítica.
La vida de Cervantes está contada en este libro partiendo de los fragmentos de 
autobiografía que el escritor dejó en sus obras. Él es el primer narrador, por tanto. Sin 
embargo, la biografía aquí relatada ha sido completada añadiendo investigaciones y 
hallazgos de muchos autores, desarrollados durante más de un siglo y medio. Estos se 
incorporan a la narración de modo sucesivo y el lector va incrementando su información 
tanto sobre la traza vital del genio como sobre la historia de su biografía. El mismo método 
se aplica a la historia de la publicación de su obra para analizar cómo llevar a cabo la 
edición más perfecta del Quijote se convirtió en una admirable competición intelectual. 
Y también para contar cómo el Quijote se convirtió en una especie de texto sagrado en el 
que los críticos han encontrado enseñanzas inagotables. 

Claves para comprender el futuro inmediato
Ucrania. El camino hacia la 
guerra

Alejandro López Canorea. Ed. La 
Esfera de los Libros 
El 24 de febrero comenzó una nueva 
guerra en Europa. Un conflicto 
que evoca la Guerra Fría, conflictos 
inacabados y consecuencias 
terribles. Para comprender cómo 
se ha llegado hasta aquí, Alejandro 
López Canorea, coordinador del 
equipo de analistas de Descifrando 
la Guerra, analiza todo el estallido 
del conflicto, y ayuda a entender 
qué se ha puesto en juego en 
el tablero global, por qué no 

se solucionó a tiempo y, sobre todo, las consecuencias. 
"La guerra de Ucrania no ha empezado en 2022, sino 
que ha entrado en una nueva fase internacional con la 
invasión. Se hace imprescindible acudir a los movimientos 
proeuropeos de la Revolución Naranja y, del Maidán, y 
a sus consecuencias sobre la convivencia en Ucrania, el 
levantamiento de los prorrusos, la anexión de Crimea y el 
inicio de la guerra del Donbás". 
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La feria de tecnología accesible para 
personas ciegas y con baja visión 
Tifloinnova 2022 se celebró del 22 

al 24 de abril en el Complejo Deportivo 
y Cultural de la ONCE en Madrid. 
Tifloinnova reunió a las marcas interna-
cionales más importantes de la tecno-
logía, como Microsoft o Amazon Alexa, 
junto con los máximos exponentes en 
material tiflotécnico (tecnología para cie-
gos) como Grupo Vispero, Humanware o 
NaviLens, en una exposición que alcanza 
su sexta edición.
Cerca de 4.000 personas asistieron a 
Tifloinnova 2022, que representó una 

apuesta por la autonomía gracias a la 
tecnología en todos los ámbitos de la vida, 
también en el entretenimiento, por lo que 
esta edición estrenó así el Espacio FUN, 
una zona dedicada al ocio tecnológico 
accesible que demostró cómo las princi-
pales marcas del mundo del videojuego, 
como Xbox, están trabajando por incluir 
a las personas con discapacidad en sus 
productos y servicios. En este Espacio 
FUN las personas ciegas pudieron ju-
gar en igualdad a videojuegos de última 
generación perfectamente adaptados y 
configurables.
La Feria acogió varias decenas de expo-

sitores con amplia presencia de varios 
continentes e iniciativas que llegan desde 
Corea del Sur, Noruega, Canadá, Repúbli-
ca Checa, Suiza, Alemania, Países Bajos, 
Suecia o Reino Unido, entre otros. 
Y, en todos ellos, se pudieron ver inno-
vaciones como impresoras capaces de 
poner relieve a cualquier iniciativa, reco-
nocimiento de voz que permite ordenar 
casi todos los electrodomésticos de una 
casa, contenidos formativos, gafas que 
permiten leer, sistemas de navegación por 
ciudades, áreas comerciales o de trans-
porte; y todas las ayudas a la movilidad o 
el acceso a la información más punteras. 
El director general de la ONCE, Ángel 
Sánchez, manifestó en la apertura de la 
Feria que “la tecnología tiene que ser una 
puerta de inclusión y no una barrera de 
exclusión. Tiene que salir de fábrica con el 
marchamo de accesibilidad y usabilidad”. 
Ángel Sánchez defendió “el acceso a las 
páginas webs, a los cajeros, a plataformas 
educativas. La tecnología tiene que ser 
un instrumento que haga avanzar a una 
sociedad que es muy diversa. Un ejemplo 
son las empresas que están aquí”.
Por su parte, la vicealcaldesa de Madrid, 
Begoña Villacís, señaló que “esta feria 
permite conquistar la normalidad y la 
igualdad de oportunidades. Tener una tec-
nología que elimine obstáculos y pueda 
ser ayudado por la tecnología es lo que 
define a una sociedad moderna y con 
igualdad de oportunidades”.  

Robots, gafas que leen 
y videojuegos accesibles
Los últimos robots que ayudan, gafas que leen y videojuegos accesibles se mostraron en 
Tifloinnova 2022, la mayor feria internacional de tecnología accesible para personas ciegas 
que se celebró en Madrid y fue visitada por 4.000 personas. 

Última

Begoña Villacís, con una imagen del cupón de la ONCE, durante la inauguración de Tifloinnova.

TIFLOINNOVA MOSTRÓ LA ÚLTIMA TECNOLOGÍA ACCESIBLE PARA PERSONAS CIEGAS
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